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Текущий момент
В России подтоплено 33 региона — где стоит ожидать новых чрезвычайных ситуаций

Ксения Набаткина

У ровень воды в река х Ишим 
и Тобол продолжает повышаться — 

из-за этого в Курганской и Тюменской 
областях эвакуируют жителей и воз-
водят укрепления. А в Оренбургской 
области стихия начала постепенно от-
ступать из столицы региона и Орска, 
но и там пока остаются затопленные 
районы. На Южном Урале работают 
комиссии по оценке ущерба, людям 
уже начали перечислять первые вы-
платы: за неделю их должны полу-
чить примерно 29 тыс. человек. Всего 
в России сейчас подтоплено, по дан-
ным МЧС, более 30 регионов, и есть та-
кие, где паводки ещё впереди, пред-
упреждают метеорологи. Более того, 
начавшийся на реках ледоход уже при-
носит проблемы — льдины разрушают 

сооружения по берегам рек и вызыва-
ют затопления.

Из-за весеннего половодья подто-
пления сохраняются в 33 субъектах, 
сообщили в МЧС. В воде по всей стра-
не остаётся около 16 тыс. жилых и дач-
ных домов, около 28 тыс. приусадебных 
участков, 111 мостов и 84 участка дорог.

Наиболее сложная ситуация, 
по данным ведомства, сложилась в Кур-
ганской и Тюменской областях. В Кур-
ганской интенсивно растёт уровень 
воды в реке Тобол. Только за 16 апре-
ля он стал выше на 32 см и достиг 7,74 м, 
заявили в городской администрации.

Губернатор Курганской обла-
сти Вадим Шумков сообщил в своём 
Telegram-канале, что в ряде населён-
ных пунктов Кетовского округа реги-
она уровень воды в реке То-
бол достиг почти 10 м.
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На новые стройки
Льготную ипотеку хотят сохранить  
для владельцев жилищных вкладов

Евгений Грачев

Б анки предложили сохранить льгот-
ную ипотеку на новостройки для вла-

дельцев жилищных депозитов. А также 
освободить эти вклады от налога. Та-
кие инициативы направил в Госдуму На-
циональный совет финансового рынка 
(НСФР). Законопроект о запуске нового 
продукта, с помощью которого россия-
не смогут накопить на недвижимость, уже 
прошёл первое чтение. На рынке счита-
ют, что без предлагаемых льгот жилищ-
ные вклады не будут пользоваться попу-
лярностью. Зачем нужен этот инструмент 
и кому он будет выгоден — в материале 
«Известий».

Для владельцев жилищных вкла-
дов предлагают сохранить возмож-
ность взять ипотеку на новостройки 
под 8% даже после окончания програм-
мы 1 июля 2024 года. Письмо с такой ини-
циативой НСФР направил на имя главы 
комитета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолия Аксакова вместе с поправ-
ками к законопроекту о таких сбереже-
ниях, а также в ЦБ.

В регуляторе сообщили «Извести-
ям», что получили документ и дадут от-
вет в установленном порядке.

В начале марта правительство дало 
положительный отзыв на законопроект 
о жилищных сбережениях, а в апреле его 
приняли в первом чтении. Новый инстру-
мент — это целевой вклад для накопле-
ния денег на покупку жилья. Предпола-

гается, что направить их можно будет 
только на погашение ссуды на недви-
жимость. Средства будут застрахова-
ны на сумму до 10 млн рублей.

До внедрения жилищных вкладов 
на федеральном уровне механизм уже 
применялся в регионах РФ, но только 
в связке с льготным ипотечным креди-
тованием (например, в Башкирии), отме-

тил глава НСФР Андрей Емелин. Именно 
перспектива получения займа с господ-
держкой поможет стимулировать буду-
щего заёмщика к накоплению.

— Сочетание жилищного вклада 
с льготной ипотекой — это наиболее 
жизнеспособная схема, — отметил Ан-
дрей Емелин.

Анатолий Аксаков сообщил «Изве-
стиям», что позитивно относится к ини-
циативам НСФР. По его словам, вне-
дрение нового инструмента следует 
простимулировать со стороны властей.

— Это будет формировать источники 
для экономики — у банков появится до-
полнительный ресурс, который они смо-
гут использовать, чтобы выдавать длин-
ные деньги на реализацию 
проектов, — пояснил депутат.

Глаза бы посмотрели
Мигрантов-нарушителей выявят через систему распознавания лиц

Наталья Башлыкова

Н елегальных мигрантов и иностран-
цев, совершивших правонарушения, 

хотят выявлять с помощью системы рас-
познавания лиц. В неё предлагается за-
гружать все регистрационные данные 
приезжих из МФЦ вместе с базами пра-
воохранительных органов. Глава комите-
та Госдумы по труду Ярослав Нилов обра-
тился с таким предложением к министру 
внутренних дел Владимиру Колоколь-
цеву. Эксперты оценивают инициативу 
по-разному. С одной стороны, системы 

распознавания лиц уже широко исполь-
зуются и в России, и в мире, с другой — 
никакие меры не помогут, пока присут-
ствие нелегалов будет выгодно тем, кто 
приглашает их на работу.

В России иностранных граждан, 
которые нарушили законодательство, 
предлагают выявлять с помощью си-
стемы распознавания лиц. С такой ини-
циативой в адрес министра внутренних 
дел Владимира Колокольцева высту-
пил глава комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов.

В документе, с которым ознакомились 
«Известия», депутат сообщает, что после 
теракта в «Крокусе» сотрудники поли-
ции провели масштабные рейды, в ходе 
которых выявлено более 6 тыс. наруше-
ний в области миграционного законода-
тельства. В отношении 840 иностранцев 
принято решение о выдворении. По его 
мнению, действия правоохранителей ло-
гичные и необходимые, однако вместо 
поиска злоумышленников в ручном ре-
жиме можно использовать более эффек-
тивные методы, например си-
стему распознавания лиц.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 17.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,9331   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9074   ДИРХАМ ОАЭ 25,6158   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,7214   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,238   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2097   ДОЛЛАР США 94,0742   ЕВРО 99,9341   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6094 

Мария Колобова, Милана Гаджиева

С разу несколько банков КНР перестали при-
нимать платежи в юанях из России. Среди 

них — крупнейший в Китае ICBC, а также China 
Citic Bank, Industrial Bank и Bank of Taizhou. Но-
вые ограничения ввёл и Bank of China — лишь 
небольшая доля операций ещё проходит из РФ 
в эту кредитную организацию. Такие ужесточе-
ния появились в конце марта, выяснили «Изве-
стия». Они связаны с риском вторичных санк-
ций, считают представители бизнеса. Почти 
80% платежей в Китай возвращается. Одна-
ко варианты оплаты товаров ещё остаются.

Ситуация с платежами из России в Китай 
резко ухудшилась в конце марта. Порядка 
80% трансакций вернулось, рассказал «Из-
вестиям» источник из бизнес-сообщества. 
По его словам, список кредитных организа-
ций КНР, которые перестали принимать юани 
из РФ, расширился. К нему добавились ICBC, 
China Citic Bank, Industrial Bank (они занима-
ют первое, 10-е и 12-е места по капитализа-
ции соответственно), а также Bank 
of Taizhou. g
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Системный блок
Ещё четыре крупных банка Китая  

перестали принимать юани из РФ —  
как сейчас можно проводить расчёты

процентов
до 10–15
предлагают снизить первоначальный 
взнос по ипотеке для держателей 
жилищных вкладов
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Особо важное заседание
Чего ждут от будущей главы Верховного суда

Алсу Менибаева, Станислав Кучушев, 
Яна Штурма

Комитет Совфеда по конституцион-
ному законодательству единоглас-

но одобрил кандидатуру Ирины Подно-
совой на должность главы Верховного 
суда. Об этом сообщили в верхней па-
лате парламента. И, как отметил глава 
комитета Андрей Клишас, уже 17 апре-
ля верхняя палата парламента долж-
на назначить Ирину Подносову на этот 
пост. Что известно о будущем предсе-
дателе главного суда страны — в мате-
риале «Известий».

До завершения процесса назначения 
нового главы ВС остаётся лишь фор-
мальный шаг — решение должен при-
нять Совет Федерации. И, как написал 
в своём Telegram-канале председатель 
комитета по конституционному зако-
нодательству сенатор Андрей Клишас, 
это произойдёт уже 17 апреля на пле-
нарном заседании.

Конкурс на пост главы ВС был от-
крыт 1 марта 2024 года после смерти 
его бывшего председателя Вячеслава 
Лебедева. Он занимал эту должность 
с 1991-го. 23 февраля 2024-го председа-
тель суда скончался на 81-м году жизни.

Заместитель председателя ВС — ру-
ководитель судебной коллегии по эко-
номическим спорам Ирина Подносова 
была единственной, кто выдвинул свою 
кандидатуру на пост председателя суда, 
сообщили 22 марта в Высшей квалифи-
кационной коллегии судей (ВККС).

1 апреля ВККС одобрила её канди-
датуру. На заседании коллегии Ирину 
Подносову назвали высококвалифи-
цированным юристом, обладающим 
необходимыми профессиональными 
и моральными качествами для работы 
в качестве председателя ВС, и пожела-
ли успехов. Спустя три дня комиссия 
при президенте России рекомендовала 
Владимиру Путину представить Ирину 
Подносову Совету Федерации для на-
значения на должность.

Будущая глава ВС Ирина Подносова 
родилась в Пскове в 1953 году. В 17 лет 
поступила на юридический факуль-
тет Ленинградского госуниверситета 
имени Жданова. Окончив универси-
тет, в 1990-м она стала судьёй Лужско-
го городского суда Ленобласти, а через 
13 лет и его председателем.

Ирина Подносова занимала руково-
дящие должности в Ленинградском об-
ластном суде и Втором апелляционном 
суде общей юрисдикции. В 2020 году по-
становлением Совфеда юрист была на-
значена на должность зампреда ВС, так-

же она возглавила судебную коллегию 
по экономическим спорам.

Во время рассмотрения её кандида-
туры в ВККС были представлены резуль-
таты работы зампреда Верховного суда: 
с августа 2020 года по февраль 2024-
го Ирина Подносова рассмотрела почти 
12 тыс. кассационных жалоб на решения 
арбитражных судов и 1241 обращение 
о пересмотре судебных решений в по-
рядке надзора. Кроме того, она вынес-
ла 40 определений о передаче жалоб 
на рассмотрение судебной коллегии 
по экономическим вопросам.

Так, одно из последних заседа-
ний с её участием прошло в феврале 
2024 года. Тогда акционерное обще-
ство «Большевичка» обратилось в ар-
битражный суд с иском о взыскании 
7,5 млн рублей с ПАО «Сбербанк России» 
за незаконное обогащение. В первой ин-
станции исковые требования оставили 
без удовлетворения, а Верховный суд 
отказался передавать дело в коллегию 
по экономическим спорам. Ирина Под-
носова отменила его решение и переда-
ла кассационную жалобу в коллегию.

Помимо экономических дел у Ири-
ны Подносовой есть и уголовная прак-
тика. Так, в Ленинградском областном 
суде она рассмотрела пять таких дел. 
Все они касаются убийств с отягчаю-
щими обстоятельствами.

Например, в мае 2016 года она вынес-
ла приговор мужчине, который в состо-
янии алкогольного опьянения зарезал 
сожительницу. Нападавший тогда уда-
рил женщину ножом 41 раз. Нож сло-
мался, и тогда преступник взял топор 
и отрубил жертве голову. Ирина Под-
носова назначила подсудимому девять 
лет колонии строгого режима.

А в 2017 году судья приговорила 
двух мужчин за убийство: они заби-
ли жертву металлической цепью. Ири-
на Подносова назначила им наказа-
ние — 14 и 15 лет колонии. В том случае 
преступники избили жертву метал-
лической цепью и завершили начатое 
ножами. Ещё одно дело закончилось де-
сятью годами для мужчины, зарезав-
шего женщину с инвалидностью. Как 
следует из материалов дела, мужчи-
на проснулся посреди ночи и увидел 
на кровати «чудовище с головой дра-
кона, взял нож и напал на него».

Самый суровый приговор, согласно 
базе Ленинградского областного суда, 
судья вынесла обвиняемому в убийстве 
двоих знакомых: он нанёс им 49 ноже-
вых повреждений. Злоумышленник по-
лучил 16 лет лишения свободы.

Сенатор Андрей Клишас в разговоре 
с «Известиями» назвал Ирину Подносо-
ву профессионалом.

— Она хорошо подготовленный 
к должности председателя Верховно-
го суда человек, — сказал он.

Парламентарий добавил: с приходом 
нового главы ВС он ждёт продолжения 
тенденции на гуманизацию уголовно-
го законодательства.

«Второй танк подбили, третий,    и стало уже повеселее»
Какая обстановка складывается у Работино, где захлебнулось прошлогоднее            контрнаступление ВСУ
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Привычное размещение
Тайвань опроверг наличие иностранных войск на острове

Анастасия Костина

Н а Тайване не размещены на посто-
янной основе иностранные вой-

ска, заявили «Известиям» в местном 
министерстве обороны. Но в ведом-
стве признали тот факт, что американ-
ский спецназ находится на острове 
для обучения тайваньских солдат — 
это происходит в рамках военных об-
менов. Численность американского 
контингента в минобороны раскры-
вать не стали. Такое сотрудничество 
Вашингтона и Тайбэя вызывает резкую 
реакцию Пекина, поскольку Тайвань, 
согласно законам Китая, числится 
среди прочих его провинций. Не ме-
нее болезненно КНР воспринимает 
и материальную поддержку острова 
со стороны США. Пока американский 
Конгресс не может согласовать пакет 
помощи Израилю, Украине и Тайваню, 
администрация Джо Байдена исполь-
зует иные способы финансирования 
военных поставок Тайбэю.

В 2024 году, после президентских 
выборов, Тайвань продолжил курс 
на независимость от материкового 
Китая. При этом официальный Пекин 
заявляет, что обе стороны Тайвань-
ского пролива — часть единого Ки-
тая, и подчёркивает необходимость 
мирного объединения с островом. 
Однако там не отвергают и силового 
сценария воссоединения как послед-
него средства в критических обстоя-
тельствах. Это побуждает западные 
страны и СМИ говорить о предпола-
гаемом «вторжении» материкового 
Китая.

На этом фоне любые военные уче-
ния и шаги, связанные с укреплени-
ем обороны в регионе, вызывают опа-
сения по поводу начала масштабного 
конфликта. Но в министерстве оборо-
ны Тайваня «Известиям» опровергли 
размещение на острове каких-либо 
иностранных военных контингентов 
на постоянной основе.

— Министерство национальной 
обороны благодарно за постоянную 
поддержку обороноспособности Тай-
ваня со стороны наших союзников 
и дружественных стран. Однако слухи 
о том, что на Тайване размещены ино-
странные военные, являются ложной 
информацией, — заявили в ведомстве.

На вопрос «Известий» о возмож-
ном постоянном размещении ино-
странных контингентов в будущем 
представитель ведомства сослался 
на заявление главы минобороны Тай-
ваня 7 марта. «Мы никогда не возлага-
ли надежд на другие страны. Ни один 
из сценариев обороны вооружённых 
сил не основан на предположении, 
что мы будем получать какую-либо 
иностранную помощь. Мы рассчиты-
ваем на себя», — сказал Цю Го-чжэн.

При этом Тайвань не отрицает во-
енного присутствия США на остро-
ве для обучения тайваньских солдат. 
Представитель ведомства в беседе 
с «Известиями» подчеркнул факт во-
енных обменов между странами, од-
нако не уточнил, насколько они мас-
штабны.

Речь идёт о размещении амери-
канского спецназа, более извест-
ного как «зелёные береты». Месяц 
назад стало известно, где он бази-
руется: Цю Го-чжэн подтвердил, что 
обучение тайваньских войск прохо-
дит на островах Пэнху и Цзиньмэнь. 
Они находятся всего в 6 км от китай-
ского города Сямынь. По словам Цю, 
американские спецназовцы помога-
ют военным Тайваня выявить любые 
слабости или слепые зоны, а также 
способствуют участию Тайваня в об-
менах с дружественными странами. 
Он добавил: эти обмены «не пред-
полагают каких-либо предложе-
ний по закупке военной техники». 
Отрицание Тайванем присутствия 
американских войск может быть 
просто формой публичного заявле-
ния. Точно так же Тайбэй официаль-
но не подтверждает свою независи-
мость, отметил «Известиям» живущий 
на Тайване политолог и экс-профессор 

Национального университета Тайбэя 
Джером Китинг.

— Это одна из тех вещей, которых 
избегают, чтобы не оправдать заяв-
лений о провокациях со стороны КНР. 
Если говорить о том, действитель-
но ли США присутствуют на земле, 
в этом можно быть уверенным. Мо-
жет быть, не в таком количестве, как 
на Филиппинах и в Японии, а может, 
даже и не в военной форме, — уточ-
нил политолог.

В Пекине моментально отреагиро-
вали на заявления тайваньских вла-
стей. Официальный представитель 
посольства КНР в Вашингтоне Ли 
Пэнъюй подчеркнул: Китай выступа-
ет против военных контактов и попы-
ток США вооружить Тайвань. Он на-
звал тайваньский вопрос ключевым 
с точки зрения базовых интересов Ки-
тая и первоочередной «красной лини-
ей», которую «нельзя нарушать в ки-
тайско-американских отношениях».

— Господин Цю умело уклонился 
от гипотетического вопроса: «Смо-
гут ли США действовать на земле, 
чтобы защитить Тайвань?» Он выра-
зил решимость полагаться на ресурсы 
острова для самозащиты, хотя в част-
ном порядке он почти уверен, что 
остров не может полагаться на себя. 
Тот факт, что он подтвердил присут-
ствие американских войск на при-
брежных островах, свидетельствует 
о постепенном нарастании напряжён-
ности, — подчеркнула в беседе с «Из-
вестиями» Нэнси Вэй, доцент кафедры 
политологии Университета Вэньчжоу-
Кин Чунцзюэн.

Ранее о начале долгосрочной мис-
сии США по подготовке местных де-
сантных подразделений — в первую 
очередь сухопутных воск  — сооб-
щил тайваньский телеканал TVBS. 
По словам журналистов, сотрудни-
чество включает в себя также обу-
чение по эксплуатации техники, на-
пример микробеспилотников Black 
Hornet Nano (считаются самыми ма-
ленькими в мире БПЛА при размере 
10х2,5 см).

После этого на американском воен-
ном портале бывших сотрудников ЦРУ 
и Сил специальных операций (ССО) 
США сообщалось: военные инструк-
торы американского спецназа «начали 

занимать постоянные позиции» в ко-
мандных центрах тайваньской армии, 
а их задачи включают регулярные тре-
нировки и учения вместе с тайвань-
скими элитными подразделениями. 
Примечательно, что о размещении 
ССО на территории Тайваня говори-
ла уходящая глава администрации 
острова Цай Инвэнь ещё в интервью 
CNN в 2021-м.

Миссия по подготовке местно-
го десанта стала возможной по-
сле вступления в силу закона США 
от 2023 года о полномочиях нацобо-
роны (NDAA — ежегодный закон, ко-
торый определяет бюджет миноборо-
ны США). Принятие или обновление 
отдельных законопроектов для обхо-
да дипломатических нюансов — уже 
традиционная практика для амери-
канского истеблишмента. Именно та-
ким образом осуществляется, в част-
ности, и военная поддержка Тайваня. 
Соединённые Штаты не имеют офици-
альных дипломатических отношений 
с Тайбэем, публично поддерживая по-
литику одного Китая. О привержен-
ности этому подходу заявлял, напри-
мер, глава Белого дома Джо Байден 
при личной встрече с председателем 
КНР Си Цзиньпином на саммите АТЭС 
в ноябре 2023 года. Но это не мешает 
Вашингтону развивать сотрудниче-
ство с Тайбэем.

В 1979-м в США приняли закон 
об отношениях с Тайванем — к сло-
ву, в том же году были установлены 
и дипломатические отношения с КНР. 
С тех пор Вашингтон обязан предоста-
вить Тайбэю средства для поддержа-
ния «самодостаточной обороны». Та-
ким образом США удалось придать 
военным поставкам юридическую 
силу, а также заложить основу для 
создания Американского института 
на Тайване — это некоммерческая ор-
ганизация, которая де-факто выпол-
няет функции посольства США.

Глава ЦИК заявила о беспрецедентной 
консолидации россиян во время выборов

В о время президентских выборов 2024 года фиксировались новые формы ино-
странного вмешательства, но сорвать процесс голосования не удалось. Нао-

борот, на фоне внешних угроз общество консолидировалось, что способствовало 
повышению явки. Об этом глава ЦИК Элла Памфилова заявила на встрече с Влади-
миром Путиным, которая прошла 16 апреля. Перед началом беседы в Кремле Пам-
филова вручила Путину удостоверение об избрании президентом РФ.

Председатель Центральной избирательной комиссии Элла Памфилова 
на встрече с президентом России Владимиром Путиным рассказала о том, что 
некоторые государства пытались посредством террора повлиять на решение 
россиян об участии в выборах.

— Вот это то, чего раньше никогда не было. Почему? А как можно явку пони-
зить? Запугать людей, вызвать страх, панику. То есть руками своих украинских 
подельников, сидящих в Киеве, они практически организовали террор. Мы все 
это видели. Это не только в отношении наших приграничных [территорий], эти 
взрывы, убийства людей и всё вместе, — сказала она.

По словам главы ЦИК, были и попытки вмешательства в работу членов из-
бирательных комиссий, им поступали телефонные угрозы, их шантажирова-
ли и запугивали.

— На протяжении долгого времени мы привыкли к стандартным видам вме-
шательства. Но наряду с этим вдруг настолько уродливые формы стали приме-
няться, то есть они пустились во все тяжкие, — добавила глава ЦИК.

Но все попытки вмешательства, по её словам, имели обратный эффект. Явка, 
которая составила 77,49%, стала самой высокой за всю историю президентских 
выборов в России.

— Самое главное — то, насколько мудрым оказался наш народ. Беспрецедент-
ная консолидация общества и понимание, что это не просто выбор президен-
та, а что это фактически какой-то важный этап битвы за Россию, — подчеркну-
ла Элла Памфилова.

При этом в России была создана беспрецедентно прозрачная, открытая си-
стема.

— Она очень устойчивая и как раз для всех показывает, что на самом деле проис-
ходит. Сейчас всё сложнее и сложнее врать, делать фейки, — заметила глава ЦИК.

Владимир Путин выразил благодарность членам ЦИК за работу во время вы-
боров.

— Элла Александровна, спасибо вам большое и всем вашим коллегам и в ЦИК, 
и на местах. Работа была сложная, я это понимаю, но очень важная для страны, 
для внутренней стабильности государства, особенно сегодня, — сказал глава 
государства.

Глава ЦИК вручила Владимиру Путину удостоверение об избрании прези-
дентом Российской Федерации. На прошедших выборах Владимир Путин на-
брал 87,28% голосов избирателей, Николай Харитонов — 4,31%, Владислав Да-
ванков — 3,85%, Леонид Слуцкий — 3,2%.

Дмитрий Астрахань

Р аботино — место ожесточённых боёв, 
которые ведутся здесь с прошлого лета. 

Противник выбрал именно это направле-
ние для одного из основных своих ударов 
в рамках контрнаступления. Но россий-
ские войска смогли не только отразить 
его, но и перешли к собственным наступа-
тельным действиям. Корреспондент «Из-
вестий» побывал на запорожском направ-
лении на позициях батальона «Барс-1», 
наблюдал работу артиллеристов, беспи-
лотчиков и то, как обустраиваются пози-
ции для защиты личного состава.

�� ЛУЧШАЯ ЗАЩИТА — СКОРОСТЬ

Пикап на большой скорости едет к по-
зициям в сторону Работино. В отличие 
от сильно урбанизированного донецко-
го направления, здесь почти нет укрытий, 
кроме редких лесопосадок. Поэтому защи-
той от артиллерии и беспилотников врага 
при движении становится только скорость.

Быстро подъезжаем к позициям бата-
льона «Барс-1» и на бегу от машины к око-
пам слышим пуски ракет, видим уходящие 
со стороны фронта два вертолёта, отстре-
ливающие тепловые ловушки. Машины 
летят совсем низко, кажется, что ближние 
посадки они проходят, едва не цепляя де-
ревья. Но нам нельзя стоять на открытой 
местности, поэтому добегаем до окопов 
и спускаемся вниз, тем более что с поста 
воздушного наблюдения докладывают: 
видят вражеское «крыло» — беспилотник 
самолётного типа.

Укрытия, сделанные по всем прави-
лам, живо напоминают фильмы про Пер-
вую мировую: ходы сообщения глубиной 
больше двух метров, перекрытые щели, 
огневые точки и блиндажи в пару-тройку 
накатов. По пути встречаем бойцов, кото-
рые расширяют укрытия и делают «лисьи 
норы». Работа не прекращается.

— Два метра глубины — это, конечно, хо-
рошо. Но сейчас полностью всё будет за-
крываться сверху. Надо усовершенство-
вать для безопасности людей, это самое 
главное, чтобы здесь люди были в безо-
пасности. У нас большой участок для обо-
роны, и к тому же на месте не стоим, вы-
двигаемся дальше, — рассказывает один 
из младших командиров с позывным 
Фреоныч.

Сейчас позиции необходимо дополни-
тельно маскировать, а желательно и за-
щищать не только от артиллерийского 
огня, но и от сброса боеприпасов с копте-
ров. Фреоныч показывает следы попада-
ний на брёвнах и стенках ходов, где укре-
пления защитили людей.

Слышим взрыв, по рации доклады-
вают о сбросе с БПЛА. Примерно раз 
в 15–20 минут враг ведёт беспокоящий 
огонь — по одному-два снаряда. Сейчас 
интенсивность огня уже не та, что была 
раньше. Противник, очевидно, вынужден 
экономить боеприпасы. Вспоминаем, что 
ещё относительно недавно накинули бы 
минимум десяток снарядов.

С приходом весны украинские боеви-
ки вспомнили одну из своих старых нара-
боток времён Минских соглашений: пы-
таются сбросами с воздуха поджечь как 

можно большую площадь заброшенных 
полей перед нашими позициями.

— Они поджигают поля, дым нам тоже ме-
шает. Но, с другой стороны, они улучшают 
нам обзор, когда заросли выгорят. Конечно, 
когда поле сгорает, наши позиции больше 
открываются и они надеются кого-то за-
цепить. И мины срабатывают при пожаре, 
плюс суббоеприпасы их кассетных снаря-
дов тоже взрываются на таких вот полях, — 
объясняет Фреоныч, глядя на дым впереди.

Недооценка наших минных загражде-
ний стала одной из причин провала про-
шлогоднего украинского наступления 
на запорожском направлении и крупных 
потерь в бронетехнике. Дошедшую до по-
зиций тяжёлую технику уничтожали ог-
нём солдаты, которые вопреки украин-
ским и западным расчётам не испугались 
натовской брони. Боец с позывным Тони 
вспомнил, как это было.

— Танк из лесополосы стрелял по нашим 
пацанам. К сожалению, пришлось немного 
подождать, когда он выйдет из-за деревьев, 
и отработали прямо по нему противотан-
ковой управляемой ракетой, подбили его. 
Потом пацаны добили его — дроном-ками-
кадзе и вторым ПТУРом. Потом мы услы-
шали, что неподалёку и вторую единицу 
уничтожили, и третью, и стало уже по-
веселее. Когда мы первый танк подбили, 
по нам начал снайпер стрелять, но мы бы-
стро сориентировались, перенесли уста-
новку и вели дальше огонь с новой пози-
ции, — рассказывает Тони.

В ходе прошлогодних весенних боёв 
он был противотанкистом, а сейчас уже 
стал одним из младших командиров.

Дмитрий Астрахань | «Известия»
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Белая оборона
Попытки Канады милитаризовать Арктику терпят крах

Инна Яникеева

К анада стремится усилить милитари-
зацию Арктического региона — это 

следует из новой оборонной стратегии 
страны. Однако финансирование, за-
планированное в документе, не соот-
ветствует заявленным целям, указали 
«Известиям» в посольстве РФ в Канаде. 
Эксперты полагают: истинной целью 
документа стали попытки Джастина 
Трюдо продемонстрировать союзникам 
по НАТО готовность внести свой вклад 
в коллективную оборону, учитывая, что 
военный бюджет страны недотягива-
ет до 2% ВВП, как того требует альянс. 
О попытках Канады усилить свои пози-
ции в Арктике и её перспективах — в ма-
териале «Известий».

Канада заявляет о стремлении рас-
ширить собственные военные воз-
можности в Арктике. Таким образом 
Оттава намерена вносить вклад в кол-
лективные усилия в сфере обороны 
в рамках НАТО. На это же направлена 
опубликованная на прошлой неделе 
новая оборонная стратегия страны.

Однако финансирование, пред-
усмотренное канадским правитель-
ством для реализации программного 
документа, не столь значительно, что 
вряд ли позволяет сделать вывод о на-
чале курса на милитаризацию Аркти-
ки, считают в посольстве РФ в Канаде.

— В проекции на 20 лет прибавка 
к военному бюджету, который недо-
тягивает до 1,5% ВВП (рекомендация 
НАТО — направлять 2% ВВП на обо-
ронные нужды. — «Известия»), будет 
в пределах статической погрешно-
сти, едва угоняясь за темпами сред-
негодовой инфляции. Подавляющая 
доля обещанных инвестиций пойдёт 
на продление срока эксплуатации 
и обслуживание весьма изношенной 
техники и вооружений за предела-
ми Арктики, — заявили «Известиям» 
в российском диппредставительстве.

Тем не менее правительство Ка-
нады сообщило о планах приобре-
сти новые машины, адаптированные 
ко льду и снегу для работы на всех 
арктических территориях и в любых 
климатических условиях. Планиру-
ется также приобрести новое обо-
рудование, в том числе самолёты 
дальнего радиолокационного обна-

ружения, ракеты дальнего действия 
наземного базирования, тактические 
вертолёты, системы ПВО для защиты 
критически важной инфраструктуры 
и новые подводные лодки.

Стратегия помимо прочего предус-
матривает создание «северных хабов 
оперативной поддержки», что позво-
лит Канаде круглогодично присут-
ствовать в Арктике. Ещё одна круп-
ная статья расходов — приобретение 
специализированных морских датчи-
ков, чтобы контролировать морские 
районы Канады, в том числе в Аркти-
ке. Правительство страны также пла-
нирует выделить около $222 млн в те-
чение 20 лет на строительство новой 
наземной спутниковой станции в Ар-

ктике для улучшения способности 
страны обнаруживать, сдерживать 
и быстро реагировать на угрозы.

Документ направлен на противо-
действие России и Китаю, что пря-
мо указывается в тексте стратегии: 
«Мы наблюдаем растущую актив-
ность России, а также увеличение 
количества китайских исследова-
тельских судов двойного назначе-
ния, собирающих данные о канад-
ском Севере».

Канада увеличивает именно во-
енные статьи арктического бюджета 
с 2020-го. Если в бюджете 2019–2020 го-
дов на этот регион правительство 
большую часть денег тратило на эко-
номическое развитие и инфраструк-
туру, то уже в бюджет 2020–2021 го-
дов были заложены военные расходы. 
В частности, в 2020-м часть денег была 
запланирована на модернизацию ле-
докола, и в этом отношении Канада 
шла в фарватере политики США по от-
ношению к Арктике.

С этого периода важнейшим пун-
ктом программы по милитаризации 
Канады стала модернизация систе-
мы Командования воздушно-косми-
ческой обороны Северной Америки 
(NORAD) — совместной системы Ва-
шингтона и Оттавы. По оценкам того 
периода, для этого требовалось около 
$11 млрд, половину из которых должна 
была выделить Канада. Уже тогда экс-

перты утверждали: реализация про-
екта, на который по планам должно 
было уйти от трёх до пяти лет, затя-
нется — как раз из-за возможных про-
блем с его бюджетированием со сто-
роны канадского правительства.

Кана да п ланирует вы делить 
на цели в сфере обороны $8,1 млрд 
в течение следующих пяти лет и в це-
лом $73 млрд в течение будущих 20 лет.

— Это значительное увеличение 
расходов на оборону и важный шаг 
вперёд в наших усилиях по достиже-
нию 2% ВВП, как было согласовано 
членами НАТО на Вильнюсском сам-
мите в 2023 году, — говорится в доку-
менте.

Тем не менее дополнительные инве-
стиции не приведут к достижению це-
левого показателя военных расходов 
НАТО для стран-членов. Планирует-
ся увеличить военные расходы только 
до 1,76% ВВП к 2029–2030 годам.

По словам экспертов, публикацию 
документа можно рассматривать как 
ответ на критику крайне низких воен-
ных расходов Канады со стороны дру-
гих стран — членов НАТО и в частно-
сти США.

— Критика обострилась год назад, 
когда премьер-министр Канады Джа-
стин Трюдо неосторожно заявил, что 
военные расходы Канады никогда 
не достигнут 2% ВВП, — сказал «Изве-
стиям» заведующий отделом Канады 
Института США и Канады РАН Дми-
трий Володин.

Такого же мнения придерживается 
главный научный сотрудник Институ-
та США и Канады РАН Елена Комкова. 
По её словам, главная цель — сделать 
вид, что Оттава что-то делает.

Вместе с тем публикацию докумен-
та можно рассматривать и в контексте 
переговоров правительства Канады 
о присоединении страны к военному 
альянсу AUKUS (США, Великобрита-
ния и Австралия).

«Второй танк подбили, третий,    и стало уже повеселее»
Какая обстановка складывается у Работино, где захлебнулось прошлогоднее            контрнаступление ВСУ

 Новости

Сеют ветер

Ирина Киселёва

Аналитик МГИМО

В странах Европы с конца прошло-
го года не утихают протесты фер-

меров, а аграрный вопрос постепенно 
становится одним из наиболее слож-
ных в повестке ЕС. В условиях, когда 
во многих странах начинается посев-
ная кампания, протесты создают ри-
ски дальнейшего углубления кризиса 
в отрасли.

В последние несколько лет усло-
вия в сельскохозяйственном секторе 
ухудшались из-за сокращения вы-
плат по линии единой аграрной по-
литики ЕС, форсирования «зелёно-
го» курса и неурожаев. Значительно 
усугубили ситуацию внешние фак-
торы, связанные с предоставлени-
ем Киеву больших объёмов финан-
совой помощи, импортом дешёвой 
украинской продукции, а также за-
ключением соглашений о свобод-
ной торговле, упрощающих доступ 
на европейский рынок более де-
шёвых товаров из стран, которые 
не входят в состав ЕС.

Именно импорт продукции 
с Украины остаётся одним из клю-
чевых сюжетов, подогревающих 
недовольство фермеров, особен-
но в странах Центральной и Вос-
точной Европы. В Польше аграрии 
не перестают блокировать дорож-
ные магистрали, устраивать акции 
протеста под окнами парламента 
и правительственных учреждений. 
При этом накал событий лишь воз-
растает: периодически к польским 
аграриям присоединяются и недо-
вольные текущими экономически-
ми условиями представители дру-
гих отраслей.

В Брюсселе практически каждое 
заседание профильных институтов 
ЕС сопровождается массовыми по-
громами, поджогами и столкнове-
ниями с полицией. 26 марта во вре-
мя заседания министров сельского 

хозяйства, в ходе которого обсуж-
дался новый пакет мер по выведе-
нию аграрного сектора из кризи-
са, фермеры в знак протеста против 
политики ЕС блокировали въезды 
в Европейский квартал Брюсселя, 
устроили поджоги сена и деревян-
ных ящиков, начали столкновения 
с полицией.

Протестный настрой среди евро-
пейских аграриев только продолжает 
возрастать, что обусловлено рядом 
факторов. Во-первых, ни чиновни-
ки уровня ЕС, ни национальные пра-
вительства на данный момент не ре-
ализуют действенных мер, которые 
могли бы реально улучшить условия 
в сельскохозяйственном секторе.

Важно отметить: для решения 
аграрного вопроса в первую очередь 
необходимы инициативы на уровне 
ЕС, поскольку именно наднациональ-
ные институты координируют еди-
ную с/х политику, реализацию «зелё-

ного» курса, порядок выстраивания 
взаимоотношений с Украиной и дру-
гими государствами по определён-
ным направлениям, а также иные 
сферы совместного регулирования. 
К настоящему времени в ЕС разрабо-
тан и находится в процессе утверж-
дения пакет специальных мер, ко-
торые должны улучшить условия 
фермеров.

Отдельные направления аграр-
ной политики ЕС реализуются на ос-
нове принципа кондициональности 

(прямые выплаты фермерам осу-
ществляются при условии выпол-
нения ими экологических требова-
ний), а новые меры предполагают 
ряд упрощений установленных норм 
и исключений из них. Так, соглас-
но нововведениям, правительства 
стран — членов ЕС получат право 
вносить коррективы в националь-
ные стратегические планы по реа-
лизации с/х политики дважды в год, 
а также вводить послабления для 
фермеров по выполнению требова-
ний ЕС в случае сложных климати-
ческих и погодных условий.

Также новые меры предполага-
ют введение некоторых исключе-
ний из отдельных экологических 
стандартов (относятся к практи-
ке севооборота, сохранения почв 
и ландшафтных особенностей). Пла-
нируется освободить малые хо-
зяйства площадью менее 10 га 
от выполнения ряда экологических 
стандартов. Однако все подобные 
меры касаются лишь баланса меж-
ду проведением «зелёного» курса 
и поддержкой фермеров, но не за-
трагивают важных аспектов регули-
рования рынка агропродукции.

Для поддержки фермеров в пер-
вую очередь необходимо разраба-
тывать инициативы, которые бу-
дут способствовать поддержанию 
конкурентоспособности европей-
ской продукции и стабилизации 
цен на неё. Сделать это будет крайне 
сложно в условиях того, что рынок 
ЕС заполнен дешёвыми украински-
ми сельскохозяйственными това-
рами, а в Брюсселе уже фактически 
согласовали продление беспошлин-
ного импорта продукции с Украины 
до июня 2025 года, хотя и с некото-
рыми ограничениями и оговорками.

МНЕНИЕ

В своём ударе

П осле атаки Ирана по территории Израиля не стоит ожидать начала круп-
номасштабной войны между двумя странами, считают опрошенные «Из-

вестиями» эксперты. При этом они уверены: еврейское государство всё же 
ответит на военные действия Тегерана, которые он предпринял в качестве 
реакции на убийство нескольких иранских генералов.
В ночь на 14 апреля Иран атаковал Израиль беспилотниками и баллистиче-
скими ракетами. 
Иранская сторона сообщила, что Тегеран воспользовался правом государ-
ства на самооборону после ударов Израиля по своему консульству в Сирии, 
где погибли два генерала КСИР и пять сопровождавших их офицеров. 
16 апреля Владимир Путин созвонился с президентом Ирана Эбрахимом Раи-
си. Российский президент выразил надежду, что все стороны проявят разум-
ную сдержанность и не допустят нового витка конфронтации.

Иракский политолог Абдель Джалиль Абуд Ясин:
— Позиция Израиля сейчас очень сложная, что связано 
с агрессией против Газы, Палестины. Агрессия против по-
сольства Ирана в Дамаске представляла собой отвлекаю-
щий от ситуации в Газе манёвр. Нетаньяху хотел втянуть все 
великие державы в большую войну, но ему это не удалось. Все 
игроки ближневосточного конфликта поняли, что ничего хоро-
шего от этого не будет.
Израиль сейчас не в состоянии ответить на атаку Ирана, поскольку это может 
болезненно ударить по репутации Нетаньяху.

Доцент Института общественных наук РАНХиГС при прези-
денте РФ Сергей Демиденко:

— В ответ на удар Ирана стоит ожидать мягкой реакции со сто-
роны Израиля, поскольку иранская атака несла в себе два со-
общения. Во-первых, Иран сделал скорее громкое заявле-
ние, нежели нанёс военный ущерб Израилю. Во-вторых, Иран 
обладает средствами доставки достаточно серьёзного и мощно-
го оружия.
В случае попытки эскалации со стороны Израиля он в состоянии нанести более 
мощный ответ. Израиль, возможно, в ответ ударит по «Хезболле», по палестин-
цам, убьёт очередного генерала КСИР или заявит об этом и на этом успокоит-
ся. Предпосылки для большой войны отсутствуют. Израиль не готов к тому, что-
бы её начинать.

Научный руководитель Центра внешнеполитического со-
трудничества им. Е.М. Примакова Руслан Мамедов:

— Дальнейшей масштабной эскалации между Ираном и Из-
раилем ожидать не стоит, хотя израильское руководство 
может принять решение об ответном ограниченном ударе. 
Важна и общерегиональная динамика. Монархии Залива за-
интересованы в стабильной обстановке для своего дальней-
шего внутреннего развития. Имею в виду такие государства, как ОАЭ, Катар, 
Кувейт, Бахрейн и Саудовская Аравия, способные оказывать влияние на Ва-
шингтон. 

Сотрудник Центра арабских и исламских исследований 
Института востоковедения РАН Григорий Лукьянов:

— Ответ Израиля в любом случае состоится и будет силовым. 
Израильское военно-политическое руководство не может 
отказаться от ключевых элементов своей политики безопас-
ности и не может в данном случае не ответить на удар, ста-
вящий под угрозу репутацию государства как неприступного 
бастиона посреди бушующего Ближнего Востока. Израилю необходимо про-
демонстрировать свою готовность и способность нанести возмездие за лю-
бую попытку поставить под угрозу безопасность страны, территории и в пер-
вую очередь населения.
Иранский удар не привёл к большим потерям среди гражданского населе-
ния и военных Израиля, тем не менее это создаёт прецедент — нанести удар 
по Израилю можно, и за это не будет никаких последствий. Допустить этого 
израильское руководство не может. Ответ, безусловно, должен быть показа-
тельным ровно в той же степени, в какой был удар Ирана по Израилю.

Владимир Трефилов | РИА Новости, Финансовый университет, eurasia.expert
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�� МАСКИРОВКА ПРЕЖДЕ ВСЕГО

Покидаем позиции точно так же — в ре-
жиме ралли. Так происходят все пере-
движения на дорогах этого направления. 
С расчётом беспилотчиков выезжаем 
уже на их рабочую точку.

— Я уже полгода здесь, из них два месяца 
был в госпитале, сейчас вернулся в строй 
и продолжаю работать, — рассказывает 
боец с позывным Билл, пока его коллега 
готовит к вылету коптер.

Первый — разведывательный, а на слу-
чай обнаружения цели у Билла в руках за-
жигательный боеприпас и крепление для 
сброса. Но вылет проходит без обнаружен-
ных целей, и необходимо быстро уезжать. 
Всё те же особенности запорожского на-
правления заставляют работать с колёс 
и сразу же менять позицию, не задержи-
ваясь ни на секунду.

Аккуратно подходим к позиции артил-
леристов, которая замаскирована в од-
ном из немногих подходящих для это-
го мест. Орудие свёрнуто и так укрыто 
брезентом, что его невозможно опознать 
даже вблизи. Только для фото нам при-
открывают затвор, чтобы было понятно, 
что это не имитация. Сверху всё плотно 
перекрыто металлической сеткой для 
защиты от сбросов и дронов-камикад-
зе. Арматурные, проволочные, рыболов-
ные и специальные сетки — сегодня всё 
идёт в ход для защиты орудий, техники, 
позиций и входов в укрытия. Война дро-
нов не только не сходит на нет, но продол-
жает набирать обороты.

— Постоянно мониторим небо, все на-
чеку. Когда даётся цель, мы отрабатыва-
ем по ней, остальное время расчёт всё 
время в укрытии, — рассказывает Бей-
суг, артиллерист батальона «Барс 1» име-
ни Захария Чепеги.

Бойцы постоянно дежурят, наблюдая 
за воздухом, по рации раз в несколько минут 
слышны доклады о воздушной обстановке.

Судя по всему, запорожское направ-
ление остаётся для врага приоритетным. 
Здесь всё ещё сохраняется большая актив-
ность артиллерии противника и его броне-
техники. Пытается враг и контратаковать 
позиции, которые теряет в ходе нашего 
продвижения вперёд, пока не жалея резер-
вов личного состава. Но, несмотря на это, 
наши войска продвигаются и на этом на-
правлении.
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читайте  
на iz.ru
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« КАБИНЕТ ДЖА-
СТИНА ТРЮДО 
ИЗО ВСЕХ СИЛ 

ПЫТАЕТСЯ ПРОДАТЬ СВО-
ЕМУ НАРОДУ И СТАРШИМ 
ТОВАРИЩАМ ЗА РУБЕЖОМ 
СЕБЯ ПОДОРОЖЕ, ВЫДА-
ВАЯ ЖЕЛАЕМОЕ ЗА ДЕЙ-
СТВИТЕЛЬНОЕ

« В БРЮССЕЛЕ 
ПРАКТИЧЕСКИ 
КАЖДОЕ ЗАСЕ-

ДАНИЕ ПРОФИЛЬНЫХ ИН-
СТИТУТОВ ЕС СОПРОВО-
ЖДАЕТСЯ МАССОВЫМИ 
ПОГРОМАМИ, ПОДЖОГА-
МИ И СТОЛКНОВЕНИЯМИ 
С ПОЛИЦИЕЙ
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Быть ядом
В стране ужесточат оборот метанола

Евгения Перцева

П равительство поддержало законо-
проект сенаторов о создании гос-

реестра компаний, которые занимают-
ся реализацией метанола. Возможность 
проводить операции с этим спиртом по-
лучат только компании, попавшие в спи-
сок. Также сенаторы настаивают на том, 
что метанол следует денатурировать, 
то есть добавлять в него вещества, ко-
торые окрасят спирт либо изменят вкус. 
Об этом говорится в документах прави-
тельства, с которыми ознакомились «Из-
вестия».

Кабмин поддержал законопроект се
наторов, в котором предлагается вве
сти государственное регулирование 
оборота метанола и метанолсодержа
щих жидкостей. Об этом говорится 
в документах правительства, с кото
рыми ознакомились «Известия». Ис
точник в правительстве подтвердил 
эту информацию. В частности, парла
ментарии предлагают создать специ
альный реестр компаний, которые за
нимаются операциями с этим спиртом.

Чтобы попасть в список, организа
ции и индивидуальные предприни
матели должны уведомить уполномо
ченные органы о своей деятельности. 
Компании, которые этого не сделают, 
не смогут работать с метанолом, гово
рится в отзыве кабмина. Законопроек
том запрещаются розничные продажи 
этого спирта. Все организации, кото
рые имеют отношение к этой отрасли, 
должны получать лицензии, уточняет
ся в документе.

Такую инициативу предложили 
на фоне фактически ежегодных от
равлений метанолом, который являет
ся ядом. Одно из самых громких за по
следнее время — это продажа напитка 
«Мистер Сидр», в котором содержался 
этот спирт. От него пострадал 101 чело
век, более 30 погибли.

«Концепция законопроекта является 
актуальной и заслуживает внимания», — 
сказано в проекте отзыва правитель

ства (есть у «Известий»). Поэтому оно 
поддержало законопроект «при усло
вии его доработки ко второму чтению». 
В кабмине подтвердили, что документ 
согласован с такой формулировкой. Эту 
позицию выразили все ведомства, ко
торые принимали участие в его рассмо
трении: Минпромторг, Минфин, Мин
экономразвития, Минздрав и другие. 
«Известия» направили им запросы.

По мнению правительства, следует 
проработать вопрос о требовании се
наторов денатурировать метанол. Пар
ламентарии уверены, что в его состав 
нужно добавлять вещество, которое 
окрашивает спирт или меняет вкус, на
пример вызывает рвоту. Дело в том, что 
метанол — бесцветная жидкость с тем 
же запахом и вкусом, что и этанол. По

этому им легко отравиться, если он уже 
какимто образом попал в обычный ал
когольный напиток.

Также в правительстве полагают: 
в законопроект следует добавить нор
му о том, что его правила не будут рас
пространяться на продукцию, которая 
подпадает под технические регламен
ты ЕАЭС. Так, например, некоторые ал
когольные напитки, регулируемые та
кими документами, содержат метанол 
в микроскопических дозах.

Этот спирт также используют в хи
мической промышленности, в частно
сти при производстве бензина. «Изве
стия» направили запросы в «Деловую 
Россию» (химический комитет) и Рос
сийский союз химиков.

Основная цель законопроекта  — 
исключить метанол из гражданско
го оборота, производство и продажи 
этого спирта должны ограничиться 
химической промышленностью, ска
зал «Известиям» один из разработчи
ков документа, президент Союза про
изводителей алкогольной продукции 
Игорь Косарев.

— Сейчас розничная продажа мета
нола фактически разрешена, его легко 

можно приобрести в Сети, практиче
ски ежегодно он попадает в контра
фактные алкогольные напитки либо 
другую непищевую продукцию, что 
становится причиной отравлений лю
дей, — напомнил эксперт. — Регулято
ром при его обороте сегодня является 
Минздрав, который ответствен за яды. 
Так, под контролем ведомства находит
ся около 5 млн т этого спирта ежегодно, 
непрофильному ведомству невозмож
но регулировать такой объём. Соглас
но законопроекту сенаторов, ответ
ственность за отрасль берёт на себя 
Минпромторг.

Один из основных авторов инициа
тивы — сенатор Сергей Рябухин, он рас
сказал «Известиям», что «процесс со
гласования документа в ведомствах 
не завершён, более того, правитель
ство пока не дало парламентариям за
ключения по нему». Сам законопроект 
пока не вносили в Госдуму.

Ранее он объяснял «Известиям», 
почему необходима денатурация ме
танола: «Это бесцветная жидкость, 
похожая на этиловый спирт, для чело
века он смертельно опасен, относит
ся к ядам».

— Если бы эта жидкость имела цве
товой пигмент либо неприятный за
пах или вызывала рвотный рефлекс, 
это могло бы оградить людей от се
рьёзных отравлений, ведь, как прави
ло, люди не подозревают, что употре
бляют яд. Хотя риски у такого процесса 
всё же есть — около 70% производимо
го объёма этого спирта идёт на экспорт, 
поэтому важно, чтобы иностранные по
купатели не отказались от российской 
продукции, — рассказывал он.

 

Глаза бы посмотрели
A «В случае если фото субъ

екта находится в базе дан
ных правоохранительных органов, 
камеры позволяют распознать его 
в течение нескольких секунд. Толь
ко за 2022 год благодаря указанной 
системе были обнаружены и задер
жаны около 8 тыс. человек, нахо
дящихся в федеральном розыске, 
и раскрыто 9 тыс. преступлений», — 
подчёркивается в документе.

Так как все иностранцы, которые 
приезжают в Россию на заработки, 
проходят регистрацию в МФЦ (вклю
чая сбор биометрических и дакти
лоскопических данных), информа
ция оттуда могла бы вместе с базами 
правоохранительных органов загру
жаться в систему видеонаблюдения. 
В случае совершения противоправ
ных действий со стороны мигрантов 
она способствовала бы их быстрому 
обнаружению.

Поскольку такая система луч
ше всего развита в Москве, депутат 
предлагает сделать столицу пилот
ным регионом по реализации ини
циативы, а затем распространить 
на все субъекты, в которых уже ра
ботает эта система. Как сообщали 
СМИ, на конец 2023 года она приме
нялась уже в 62 регионах для обеспе
чения безопасности на улицах, а так
же в учебных заведениях.

— Система распознавания лиц 
очень хорошо себя показала во вре
мя пандемии. Если она работала 
в отношении граждан, не соблю
давши х ограни чени я, логи чно 
её применить в отношении тех, кто 
не соблюдает российское законо
дательство, — пояснил «Известиям» 
Ярослав Нилов.

Редакция направила запрос 
в МВД с просьбой оценить перспек
тивы поддержки депутатской ини
циативы.

�� ПОМОЖЕТ ИЛИ НЕТ

Директор международного альянса 
«Трудовая миграция» Сергей Болды
рев считает предложение по исполь
зованию системы распознавания лиц 
своевременным и актуальным.

— Такая международная практи
ка уже существует. Подделать доку
менты, удостоверяющие личность, 
с помощью современных техноло
гий достаточно просто, как и поме

нять фамилию и въехать в страну 
по другому паспорту, а вот с биоме
трическими данными сделать это 
уже очень сложно, — отметил экс
перт.

По его словам, как показывает 
статистика, есть такие случаи, ког
да иностранному гражданину запре
щают въезд в Россию, а он попадает 
в страну вопреки запрету. С помо
щью этой системы силовикам будет 
проще бороться не только с совер
шившими преступления, но и с теми, 
кто незаконно находится в стране, 
полагает он.

Наличие большого числа нелега
лов в России выгодно в первую оче
редь бизнесу, который приглаша
ет иностранцев на работу, считает 
завкафедрой демографии Высшей 
школы современных социальных 
наук (факультет МГУ) Владимир 
Ионцев.

— Меры по борьбе с такой миграци
ей принимаются в России постоянно, 
однако они не всегда работают. Реше
ние этой проблемы может быть толь
ко в том, чтобы эта миграция носи
ла легальный характер. То есть если 
мы привлекаем иностранцев на ра
боту, то это необходимо делать мак
симально прозрачно, чтобы у людей 
не было желания нелегально трудоу
страиваться, — пояснил эксперт.

Как ранее сообщали «Известия» 
со ссылкой на данные Института де
мографических исследований РАН, 
по состоянию на февраль этого года 
в России насчитывается до 4 млн 
нелегальных мигрантов. При этом 
специалисты признают, что точную 
цифру назвать невозможно.

Как заявил 26 марта на расширен
ной коллегии Генпрокуратуры глава 
ведомства Игорь Краснов, в 2023 году 
количество совершённых приез
жими преступлений увеличилось 
на 75%, до 21,9 тыс.

— Прокурорам необходимо с учё
том региональной специфики проа
нализировать ситуацию в этой сфе
ре и выработать сбалансированные 
решения исходя из необходимости 
обеспечения безопасности граждан 
и экономически целесообразного ис
пользования иностранной рабочей 
силы, — поручил он.

Как сообщили «Известиям» в МВД, 
в марте этого года ведомство напра
вило в правительство законопро
ект, усиливающий контроль въезда, 
выезда и пребывания иностран
цев в России. Документ в том чис
ле предполагает сокращение срока 
временного пребывания иностран
цев до 90 дней вместо шести месяцев. 
Среди предложений также создание 
«единого документа» и «цифрового 
профиля» мигранта, обязательная 
дактилоскопия и подписание «согла
шения о лояльности», а также воз
можность депортации без решения 
суда в случае угрозы «конституцион
но защищаемым ценностям».

A Специалисты возвели бо
лее 17 км защитной насыпи. 

Спасатели и сотрудники городских 
служб, волонтёры и местные жители 
ежедневно помогают укреплять бе
рега. Обстановку непрерывно отсле
живают с помощью беспилотников.

— Все друг другу стараются помочь 
— волонтёры, жители города и сосед
них регионов. Все службы работают 
днём и ночью. Подругому в нашей 
стране и быть не может, — сказал гла
ва МЧС Александр Куренков. Он сей
час находится в поездке по наиболее 
пострадавшим регионам. 16 апреля 
глава ведомства работал в Курганской 
области, а накануне посетил Орск, где 
проверял, как проходит ликвидация 
последствий половодья.

В Кургане и районах, попадающих 
в зону подтопления, сейчас идёт эва
куация — дома покинули около 13 тыс. 
человек, в городе развернуто 16 пун
ктов временного размещения.

— Необходимо оповещать жителей 
о надвигающейся беде, — заявил Алек
сандр Куренков. — В этом году павод
ки рекордные за многие десятилетия. 
Нужно заранее эвакуировать людей 
и оказать адресную поддержку. Особое 
внимание — маломобильным, пенсио
нерам, детям и одиноким гражданам.

На время паводка в Кургане сфор
мировали пять площадок, где мож
но разместить домашних животных, 
заверили местные приюты. Хозяе
вам нужно заранее позвонить на го
рячую линию и забронировать место 
для своего питомца — это позволит 
равномерно распределять животных 
по площадкам, рассказали в местном 
реабилитационном центрприюте для 
животныхинвалидов «ШАНС».

— В страхе и панике за жизнь без
защитных животных мы собрали все 
силы в кулак и за несколько дней эва
куировали почти сотню подопечных 
в безопасное место, — говорят пред
ставители приюта. — Мы возвраща
лись домой за полночь, выжатые как 
лимон, без крошки во рту за день. Где 
взяли столько сил — сами не знаем!

�� «ВОДЫ ОБЕЩАЮТ ОЧЕНЬ 
МНОГО»

В Тюменской области растёт уро
вень воды в реке Ишим, что создаёт 
угрозу подтопления для Абатского, 
Ишимского, Викуловского районов 
и города Ишима. Сотрудники МЧС 
укрепляют дамбы в селе Казанское, 
устанавливают четырёхкилометро
вую водоналивную дамбу в Абатском 
районе.

Прогноз неблагоприятный, кон
статировал глава региона Александр 
Моор.

— В начале апреля мы получили 
прогноз по уровню воды в реке Ишим 
в период паводка. Гидрологи обеща
ли нам превышение исторического 
максимума. Мы сразу начали подго
товку к паводку, — заявил он 16 апре
ля. — Но вчера пришёл уточнённый 
прогноз от Росгидромета. Он сооб
щает, что уровень воды будет суще
ственно выше. Воды обещают очень 
много.

По данным Росгидромета, уровень 
воды в реке Ишим в ближайшие три 
дня продолжит превышать опасные 
отметки.

Александр Моор указал, что растёт 
вероятность прорыва дамб или пере

лива через них. Он призвал жителей 
районов и городов, которые попада
ют в зону подтопления, срочно эва
куироваться.

— Вместе с полпредом президен
та Владимиром Якушевым встре
тились с жителями села Казанское. 
Люди сильно переживают. Их мож
но понять, — добавил губернатор. — 
Договорились сделать перед дома
ми насыпь. Сейчас оперативно здесь 
отработают геодезисты. Некоторые 
дома обложим мешками с песком.

Проблемы начались и в тех регио
нах, где реки ещё не до конца вскры
лись ото льда. В Бурятии изза ледово
го затора на реке Селенга перед селом 
Ошурково поднялся уровень воды. 
В зону затопления попало 11 приуса
дебных участков, откуда были эва
куированы 22 человека. В отдельных 
районах ввели режим повышенной го
товности.

Изза движения льда на реке Амур 
в Хабаровске 16 апреля несколько 
глыб выдавило на набережную имени 
Невельского. Они повредили ограж
дения и световую опору в районе реч
ного вокзала.

Ледоход на реке ожидается в бли
жайшие дни, отметили в местном ги
дрометцентре.

Общество

Система распознава-
ния лиц хорошо себя 
показала во время пан-
демии. Логично её при-
менить и в отношении 
тех, кто не соблюдает 
российское законода-
тельство
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Блогом вышел
Как бизнескоуч Дмитрий Портнягин дробил свой бизнес

Елена Балаян

В ладельца премиального бизнес-
клуба Club 500 Дмитрия Портняги-

на, который сейчас находится под до-
машним арестом за уход от налогов 
на сумму 124 млн рублей, могли задер-
жать ещё год назад, сообщил «Изве-
стиям» источник в правоохранитель-
ных органах. Уже тогда следователи 
стали активно изучать проекты блоге-
ра-миллионника и вышли на его схе-
му дробления бизнеса, а также обна-
ружили подозрительные трансакции, 
похожие на попытку отмыть средства. 
Но тогда блогер находился в Объеди-
нённых Арабских Эмиратах, что де-
лало его арест невозможным. Теперь 
же по статье о легализации ему грозит 
до семи лет, полагают опрошенные «Из-
вестиями» юристы.

�� ВЕРНУЛСЯ ДОМОЙ

Заключённого под домашний арест 
блогера и бизнескоуча Дмитрия Пор
тнягина могли задержать намного 
раньше, рассказал «Известиям» ис
точник в правоохранительных орга
нах, знакомый с ходом расследования.

Согласно материалам дела, сле
дователи начали интересоваться об
щественной и финансовой деятель
ностью Портнягина минимум  год 
назад — в июне 2023 года. Уже тогда 
они проверяли его расчётные счета 
и денежные трансакции, принадлежа
щие ему юрлица и имущество, а так
же начали отслеживать его посты 
в соцсетях, сообщил источник. Одна
ко тогда задержать создателя популяр
ного YouTubeканала «Трансформатор» 
и бизнесклуба Club 500 оказалось не
возможно — он находился не в России, 
а в Дубае, где налаживал бизнес с се
тью барбершопов и прокатом элитных 
ретро и электромобилей.

Арест стал возможен, как только 
блогер вернулся в Россию. 11 апреля 
в его доме, на даче и в офисе прошли 

обыски, а 13 апреля Портнягина и его 
супругу Екатерину допросили. На сле
дующий день Портнягина обвинили 
в уклонении от уплаты налогов в осо
бо крупном размере и легализации 
денежных средств, полученных пре
ступным путём. 15 апреля Тверской 
суд Москвы отправил его под домаш
ний арест.

По версии следствия, Портня
гин не заплатил налоги в период 
с 2018 по 2020 год. Его задолженность 
перед бюджетом составляла более 
124 млн рублей, а пени и штрафы — ещё 
64 млн рублей. На момент ареста он все 
долги погасил, о чём и сообщил суду. 
Также он представил документы, под
тверждающие его занятие благотво
рительностью.

— Я не очень люблю об этом гово
рить, но бывают ситуации, когда го
ворить нужно, — заявил он после суда 
журналистам. — Мы закрыли все долги, 
и на сегодня государству я не должен 
ничего в виде денег. Что будет дальше, 
я не знаю.

Портнягин просил отпустить его 
под залог в 10 млн рублей, но суд всё 
равно избрал ему меру пресечения 
в виде домашнего ареста.

Как пояснили опрошенные «Изве
стиями» юристы, это может быть свя
зано с тем, что Портнягину вменили 
не только уход от налогов, но и отмы
вание денежных средств в размере 
91 млн рублей, которые они с супру
гой перевели на счета подконтроль
ных юрлиц. Часть этих денег была об
наличена.

�� ПРИЗНАЛСЯ И РАСКАЯЛСЯ

На допросе Дмитрий Портнягин при
знался, что дробил свой бизнес меж
ду женой Екатериной и одним из своих 
компаньонов — Алексеем Николаевым. 
Он пояснил, что на тот момент дей
ствительно хотел уйти от уплаты на
логов и раскаялся в этом. Однако, как 
следует из материалов дела, юриди
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ческих и физических лиц, между ко-
торыми Портнягин делил прибыль, 
в реальности было намного больше — 
несколько десятков.

Кроме ООО «Сибирский пар» (сеть 
элитных парных) и ООО «Онлайн Ко-
мьюнити», принадлежность к которым 
блогер признал, следователи связыва-
ют с ним и такие компании, как ООО 
«Дрожь Бьюти», ООО «Фэмэли офис», 
ООО «Специальные продукты РУ», ООО 
«Современные технологии выздоров-
ления», ООО «ИТ Фуд», ООО «Сдобря-
ковъ» и другие. Все эти юрлица были 
аффилированы друг с другом, у них 
были общие IP-адреса, а ИП применя-
ли упрощённую систему налогообло-
жения.

Также на допросе, указал источ-
ник, Портнягин занизил суммы член-
ских взносов для резидентов сво-
его Club 500. По его словам, в клубе 
было несколько пакетов стоимостью 
от 65 до 140 тыс. рублей в месяц. Но, 
по показаниям свидетелей, они со-
ставляли от 300 до 700 тыс. рублей. Эти 
деньги вносились в обмен на общение 
с крупнейшими предпринимателями 
России. Приглашённые спикеры кон-
сультировали членов клуба по вопро-
сам бизнеса, делились идеями, устра-
ивали совместные мероприятия.

Как рассказал следствию Дмитрий 
Портнягин, доходы членов клуба долж-
ны были составлять не менее 1 млн ру-
блей в год. Учитывался также капитал 

от 500 млн рублей. Если кандидат был 
человеком медийным, он проходил экс-
пресс-проверку и становился рези-
дентом быстрее других. После заклю-
чения договора ему предоставлялся 
доступ к приватной базе данных клуба. 
Со временем штат резидентов вырос 
до 500 человек, а сотрудников — до ста.

В ходе допроса следователей ин-
тересовал, в частности, список рези-
дентов клуба, однако Портнягин эту 
информацию не раскрыл, сообщил ис-
точник. По их мнению, участие в от-
мывании денег принимала и жена Пор-
тнягина Екатерина. Она имела доступ 
к расчётным счетам и бухгалтерии 
клуба и теперь проходит по делу как 
подозреваемая. После допроса её отпу-
стили, уголовное дело ей пока не гро-
зит, отметил источник.

Следователи нашли у Портнягина 
имущество на 89,7 млн рублей. Соб-
ственность ещё на 123 млн рублей 
была им отчуждена с 2018 по 2023 год 
«видимо, с той же целью ухода от на-
логов», отметил источник. В том чис-
ле речь идёт о двух автомобилях 
Rolls-Royce и по одному Lamborghini 
и Mercedes-Benz, а также недвижимо-
сти на 53,6 млн рублей.

�� ЗАЧЕМ БЛОГЕРЫ ДРОБЯТ 
БИЗНЕС

Дробление бизнеса позволяет ис-
пользовать упрощённую систему на-

логообложения, а значит, экономить 
на НДС и налоге на прибыль, пояснил 
«Известиям» управляющий партнёр 
NOVATOR Legal Group Вячеслав Коса-
ков. Но такая экономия, как правило, 
выходит боком, если налоговый орган 
выявляет преступление.

Такая схема давно стала опасной, 
так как ФНС научилась эффективно 
её выявлять, согласилась адвокат МКА 
«Князев и партнёры» Екатерина Махова.

— Однако многие предприниматели 
продолжают по ней работать, — сказа-
ла она. — В итоге об уголовных делах 
против блогеров мы слышим всё чаще.

Схема дробления делит бизнес 
на сегменты — взаимосвязанные ор-
ганизации и ИП, которые используют 
льготные режимы налогообложения 
(УСН), пояснила «Известиям» руково-
дитель налоговой практики юридиче-
ской фирмы Five Stones Consulting Ека-
терина Болдинова.

— При этом «целый» бизнес эту льго-
ту уже бы давно утратил, — сказала ад-
вокат. — Несколько компаний на УСН 
платят в бюджет гораздо меньше, чем 
одна компания на обычном режиме.

Схема перечисления денег на сче-
та взаимосвязанных фирм зачастую 
используется, если есть уверенность, 
что уполномоченный орган не сможет 
доказать наличие аффилированности, 
добавил Вячеслав Косаков.

Ситуация имеет сходство с уголов-
ным делом блогера Валерии Чекали-
ной (Лерчек), полагает Екатерина Ма-
хова. Её также привлекали по двум 
статьям — за уход от налогов и лега-
лизацию. По обеим дело было прекра-
щено: по первой — после выплаты Лер-
чек всех налогов, а по второй — в связи 
с отсутствием состава преступления.

Остановить кровотечение

Юрий Жулёв

Президент Всероссийского общества 
гемофилии

Всемирный день гемофилии отмеча-
ется ежегодно 17 апреля. Каждый год 

во всём мире появляются на свет дети, 
больные гемофилией, в основном это 
мальчики. По статистике, примерно од-
ному из 10 тыс. новорождённых ставят 
такой редкий диагноз. На первый взгляд 
это немного, но более 12 тыс. пациентов 
в России, которые сегодня числятся в на-
циональном регистре и жизнь которых 
напрямую зависит от доступности тера-
пии, готовы с этим поспорить.

Прежде гемофилия — нарушение 
свёртываемости крови — считалась 
исключительно наследственным за-
болеванием, передающимся младен-
цам мужского пола по женской линии. 
Сегодня научно доказано, что ребёнок 
с таким диагнозом может родиться 
в любой семье, где до него таких боль-
ных не было: значительный процент 
составляют спонтанные первичные 
мутации, а ген может не проявляться 
несколько поколений подряд.

Долгие годы лечение гемофи-
лии оставалось малоэффективным 
и симптоматическим. Пациенты, сре-
ди которых я сам, вынуждены были 
буквально жить в больницах. Когда 
мы в 1989 году организовали Ассоци-
ацию больных гемофилией, средняя 
продолжительность жизни больного 
гемофилией была около 36 лет. Я уже 
в семь лет ходил на костылях — тог-
да у нас в стране это было нормой, по-
скольку отсутствие эффективного ле-
чения провоцировало разрушение 
суставов.

За последние два десятилетия си-
туация в России кардинально изме-
нилась в лучшую сторону. Появились 
инновационные методы терапии, по-
зволяющие предотвращать крово-
течения с помощью профилактики. 
И благодаря федеральной програм-
ме «14 высокозатратных нозологий», 
а также созданию фонда «Круг добра» 
пациенты получили доступ к эффек-
тивным лекарственным препаратам 
за счёт федерального бюджета. При 
этом право на льготу и необходимое 
лечение человек получает с момен-
та постановки диагноза вне зависи-
мости от того, оформлена у него инва-
лидность или нет. Благодаря такому 
подходу предотвращаются тяжёлое 
прогрессирование заболевания и ин-
валидизация.

Программа даёт колоссальный эф-
фект и для самих пациентов, и для си-
стемы здравоохранения. Благодаря 
лекарственной профилактике люди 
с таким недугом, можно сказать, жи-
вут полноценной жизнью. Они ходят 
в школу, на работу и даже занимают-
ся некоторыми видами спорта, потому 

что инновационное лечение способ-
но купировать хроническое разруше-
ние суставов, которое раньше было 
сопутствующим заболеванием. Сегод-
ня ребёнок с гемофилией в стационаре 
больницы — большая редкость. Снизи-
лось в целом и количество экстренных 
госпитализаций пациентов с кровоиз-
лияниями — согласно статистике, при-
мерно в четыре раза.

Сегодня в России весьма высокий 
уровень обеспеченности препарата-
ми, необходимыми для лечения гемо-
филии, он сопоставим и с показате-
лями в европейских странах. Однако 
потребность в лекарствах с годами бу-
дет расти благодаря увеличению про-
должительности жизни пациентов. 

К тому же не стоит на месте и меди-
цина: появляются новые прорывные 
препараты, которые открывают но-
вые возможности и перспективы в ле-
чении пациентов с редким диагнозом. 
При этом важно расширять возможно-
сти своевременной диагностики забо-
левания и реабилитации пациентов.

По-прежнему остро стоит вопрос 
оказания специализированной помо-
щи больным гемофилией. Несмотря 
на существенные достижения науки 
в области лечения нарушений свёр-
тываемости крови и наличие совре-
менной профилактической терапии, 
многие профильные врачи, например 
стоматологи, из-за устоявшихся сте-
реотипов зачастую избегают пациен-
тов с гемофилией, отказывая им в не-
обходимой помощи из-за опасений 
навредить. В этой связи целесообраз-
но повышать уровень информирован-
ности о заболевании, в том числе у ме-
дицинских работников.

Мы также отмечаем возрастающую 
потребность в развитии комплексно-
го и мультидисциплинарного подхода 
к борьбе с этим недугом. В связи с ро-
стом продолжительности жизни паци-
ентов увеличивается распространён-
ность сопутствующих заболеваний. 
Принципы оказания медицинской по-
мощи должны быть нацелены на до-
стижение такого уровня лечения ге-
мофилии, когда люди имеют доступ 
к стабильно оказываемым и высоко-
качественным медицинским услугам, 
а также комплексному уходу. Создание 
мультидисциплинарных команд, объе-
диняющих гематологов и профильных 
специалистов в области диагности-
ки, профилактики, лечения основно-
го и сопутствующих заболеваний, ре-
абилитации, позволит значительно 
повысить качество оказываемой меди-
цинской помощи, а значит, расширить 
возможности пациентов и их семей 
в сохранении здоровья.

У меня нет сомнений, что объеди-
нение усилий органов государствен-
ной власти, врачебного сообщества 
и общественности поможет своевре-
менно и эффективно решать возника-
ющие проблемы и задачи. Гемофилия 
уже стала примером того, что может 
сделать страна, если подходить к во-
просу системно.

 

Консольная партия
Первой российской приставке готовят софт на ОС «Аврора»

Иван Черноусов, Валерий Кодачигов

Создатели отечественной мобиль-
ной операционной системы «Ав-

рора» предложили использовать свой 
софт для управления российской при-
ставкой, разрабатываемой по поруче-
нию президента РФ Владимира Путина. 
По их словам, у организации уже готов 
для этого соответствующий софт и пе-
ренесено несколько десятков попу-
лярных игр. Эксперты уверены: созда-
нием консоли могли бы заняться две 
крупнейшие отечественные компании 
по производству гаджетов — Fplus и GS 
Group. Главная сложность заключает-
ся в адаптации игр под девайс, счита-
ют специалисты.

Разработчики операционной систе-
мы (ОС) «Аврора» предложили исполь-
зовать свой софт для отечественной 
игровой консоли. Об этом «Извести-
ям» сообщили в компании «Открытая 
мобильная платформа».

— Мы можем вносить в ОС возмож-
ности, которые нужны авторам игр. 
В том числе и на таких устройствах, 
как приставки или консоли, — расска-
зал «Известиям» генеральный дирек-
тор Павел Эйгес.

По его словам, у организации для 
этого есть все инструменты. Например, 
«Аврора SDK» (Software Development 

Kit — ПО для создания софта) включа-
ет среду для написания кода и отладки, 
инструменты сборки программ и эму-
лятор (виртуальный образ) ОС, позво-
ляющий разрабатывать приложения 
даже без наличия соответствующих 
устройств.

— Среда разработки позволяет со-
бирать приложения под все аппарат-
ные платформы, на которых работает 
ОС. Многие движки написаны на язы-
ке C/C++ (один из самых популярных 
языков программирования, использу-
емый при создании игр. — «Известия»), 
что позволяет переносить такие про-
екты, — сообщил Павел Эйгес.

По словам авторов проекта, сей-
час под «Аврору» уже адаптировано 
несколько десятков игр. Их портиро-
ванием занимаются в основном энту-
зиасты, использующие специализиро-

ванный софт, написанный авторами 
системы.

— В основном это старые игры, от-
крытый исходный код которых легко 
найти в интернете. Тем не менее та-
кие проекты хорошо демонстрируют 
возможности платформы по графике 
и поддерживаемому оборудованию, — 
подчеркнул Павел Эйгес.

8 апреля на конференции, посвя-
щённой созданию игр под отечествен-
ную ОС, компания Fplus (производи-
тель гаджетов на «Авроре») объявила, 
что готова профинансировать не менее 
десяти команд, портирующих проекты 
на российскую операционную систе-
му, до конца года. В качестве примера 
привели Grand Theft Auto 3 от амери-
канской Rockstar.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты считают, что отечественную кон-
соль могли бы производить две ком-
пании — Fplus и GS Group.

— Как разработчики «железа» они 
точно обладают всеми необходимыми 
компетенциями и экспертизой, — под-
черкнул руководитель организации 
развития видеоигровой индустрии Ва-
силий Овчинников.

Эти компании несколько десятков 
лет занимаются производством ком-
пьютерной техники в России, поэтому 
для создания приставки было бы вполне 

логично задействовать существующие 
мощности, полагает эксперт в области 
игр и киберспорта Ярослав Мешалкин.

В Fplus отказались от комментари-
ев по поводу участия в этом проекте, 
но предположили, что новая консоль 
могла бы быть портативной, посколь-
ку её выпуск можно легко наладить 
по технологии OEM (создание обору-
дования по лицензии производителя).

— Довольно быстро можно разрабо-
тать такие приставки, как SteamDeck, 
которые представляют собой мобиль-
ный компьютер, либо стики (элемен-
ты управления персонажем) для Smart 
TV с достаточно простыми играми, — 
сказал руководитель направления роз-
ничных проектов IT-холдинга Fplus Ан-
тон Фомин.

В пресс-службе GS Group заявили, 
что компания — контрактный произ-

водитель электроники любой слож-
ности. По консолям проведут оценку 
спроса, который организация готова 
поддержать с точки зрения разработ-
ки и производства.

Перенос видеоигр на новые, менее 
популярные операционные системы 
представляет собой сложную задачу, 
требующую значительных усилий как 
в техническом, так и в программном 
аспекте, подчеркнула исполнитель-
ный директор онлайн-школы в сфе-
ре геймдева и компьютерной графи-
ки XYZ Эмма Юсова.

— Если брать не слишком сложный 
проект, портирование на «Аврору» за-
ймёт примерно два-три месяца, это 
сделать смогут два программиста. 
Но портируемые игры должны быть 
хорошо оптимизированы под кон-
кретное «железо», а это уже доста-
точно трудная задача, — отметил Ва-
силий Овчинников.

Главное препятствие в созда-
нии отечественной консоли состоит 
в том, что все программы, выходящие 
на современные приставки, долж-
ны получить цифровой сертификат 
от платформодержателей. В нынешних 
условиях разработчики популярных 
западных видеоигр вряд ли захотят пе-
реносить свои продукты, пояснил кре-
ативный директор «Навигатора игро-
вого мира» Александр Артёмов.

— Если этого не произойдёт, при-
ставка будет нишевой консолью, ори-
ентированной на сугубо российские 
игры и разработки дружественных 
стран, — отметил Ярослав Мешалкин.

Есть и второй путь портирования 
популярных продуктов на отечествен-
ный гаджет. Например, это могут быть 
эмуляторы. Однако этот процесс зани-
мает очень много времени и ресурсов, 
подчеркнул специалист.

Но двигаться в направлении созда-
ния собственной консоли и проектов 
под неё, безусловно, нужно, так как это 
самый верный способ популяризиро-
вать российскую игровую индустрию 
и делать её более привлекательной для 
конечного потребителя, резюмировал 
Ярослав Мешалкин.
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27  марта президент Влади-
мир Путин поручил рассмо-
треть вопрос об организации 
производства игровых при-
ставок и консолей в России. 
Срок выполнения — до 15 июня 
2024 года.

Справка «Известий»

Дмитрий Портнягин получил 
известность благодаря сво-
ему блогу «Трансформатор» 
на YouTube, на который под-
писано более 1,48 млн чело-
век. Также он создал преми-
альный бизнес-клуб Club 500 
и клуб эксклюзивных преми-
альных путешествий для пред-
принимателей Transformator 
travel.

Справка «Известий»

�� ПОДДЕРЖАТЬ ВСЕХ

А вот в Оренбургской области уже 
начали ликвидировать последствия 
подтоплений. Уровень воды в реке 
Урал упал на 16 см и продолжает сни-
жаться. Однако более 5,5 тыс. домов 
и 10,6 тыс. приусадебных участков 
в Оренбурге всё ещё подтоплены.

Вол н а па вод к а смес т и л ас ь 
в сторону села Илек, где уже пре-
вышена опасная отметка. В посёл-
ке установлена водоналивная дамба, 
обустроена земляная насыпь, заве-
рили в МЧС.

В Орске освободились от воды бо-
лее 3 тыс. домов, примерно столько же 
остаются подтопленными. В регионе 
работают комиссии по оценке ущерба 
имуществу и жилью, заверил губер-
натор Денис Паслер. Только в Орске 
за три дня комиссия по оценке ущер-
ба жилью прошла, по его словам, поч-
ти тысячу домов.

Паводок относится к числу чрез-
вычайных ситуаций, напомнили опро-
шенные «Известиями» юристы. Росси-
яне имеют право на защиту не только 
жизни и здоровья, но и личного иму-
щества в случае возникновения ЧС, 
подчеркнула адвокат Наиля Мука-
наева.

— Для каждого региона установле-
ны меры поддержки и механизмы воз-
мещения материального вреда, — по-
яснила она.

Чтобы появилось право на компен-
сацию, власти субъекта должны со-
ставить список пострадавших, до-
бавила практикующий юрист Зара 
Горбушина.

— Для включения в него необходи-
мы одновременно три условия: граж-
данство России, постоянное прожива-
ние в помещении, которое пострадало, 
утрата имущества, — отметила она.

Пострадавшие от паводка орен-
буржцы могут рассчитывать на че-
тыре вида выплат, сообщила министр 
социального развития региона Елена 
Сладкова. Так, единовременная мате-
риальная помощь составляет 20 тыс. 
рублей на человека. При частичной 
утрате имущества первой необходи-
мости выплата составит 50 тыс. ру-
блей на человека, а при полной его 
потере — 100 тыс. рублей на человека.

— Компенсация за утрату имуще-
ства положена, если утрачены три 
и более предметов первой необходи-
мости из утверждённого перечня, — 
отметила министр.

Единовременно пособие в слу-
чае лёгкого вреда здоровью соста-

вит 200 тыс. рублей, в случае тяжкого 
или средней тяжести — 400 тыс. ру-
блей. В случае гибели кого-то из жи-
телей его семья получит 1 млн рублей.

Подать заявление на выплаты мож-
но на портале госуслуг, в МФЦ или 
специалистам в пунктах временного 
размещения. За неделю первые вы-
платы должны получить 26–29 тыс. 
человек, сообщили власти региона.

Сертификаты на приобретение 
одежды и обуви получат также роди-
тели школьников, заверил губернатор. 
Директорам школ Орска уже переда-
ны сертификаты номиналом 7 тыс. ру-
блей, чтобы они выделили их нужда-
ющимся родителям.

Поддержку получат и предприни-
матели, заверил Денис Паслер.

— Безусловно, бизнесу сейчас нуж-
на помощь государства. Мы разра-
ботали первоочередные меры под-
держки для юридических лиц, ИП 
и самозанятых, — сообщил он.

Так, субсидия на возобновление 
предпринимательской деятельно-
сти для самозанятых и предпринима-
телей, имеющих не более одного со-
трудника, составит 100 тыс. рублей. 
Для других предпринимателей  — 
от 250 тыс. до 500 тыс. рублей в зави-
симости от численности персонала.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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генеральный директор де-
лового совета при Торгово-промыш-
ленной палате (ТПП) РФ Алексей 
Егармин. По его словам, особенно ус-
ложнились расчёты за промышленные 
товары. При этом трансакции за обыч-
ные потребительские продукты Китай 
всё ещё может пропускать.

Новые ограничения ввёл и Bank of 
China — теперь лишь небольшая доля 
операций проходит из России в этот 
банк, добавил первый собеседник из-
дания. Он подчеркнул: сегодня отпра-
вить юани в КНР — большая пробле-
ма. Из-за этого импорт оборудования 
в апреле оказался очень затруднён, 
и в мае это продолжится.

Прежде всего сложности касаются 
крупнейших банков КНР. В незначи-
тельном объёме платежи продолжа-
ют идти, однако в основном с Россией 
сейчас работают небольшие китай-
ские финорганизации, отметил ис-
точник.

С конца марта ICBC, China Citic 
Bank, Industrial Bank и Bank of Taizhou 
действительно перестали прини-
мать юани из РФ, рассказал коммер-
ческий директор компании «Импая 
Рус» Алексей Разумовский. Он доба-
вил: причём небольшие игроки тоже 
начинают следовать примеру круп-
ных банков и вводить ужесточения. 
У них нет самостоятельности, они опа-
саются введения вторичных санкций 
со стороны США.

Китайские кредитные организа-
ции начали возвращать около 70–
80% трансакций, сказал Алексей Раз-
умовский. Сначала платёж долго 
висит, клиента просят заполнить до-
полнительные анкеты, продолжает-
ся проверка, а затем приходит отказ 
в проведении операции. Причину 
не объясняют, подчеркнул эксперт.

Проблему с отказами в платежах 
из РФ в ICBC и China Citic Bank также 
подтвердила представитель «Опоры 
России» в КНР Илона Горшенева-До-
лунц. По её словам, резкое ухудше-
ние ситуации произошло с конца 
марта.

Новые ограничения связаны с ри-
ском вторичных ограничительных 
мер, объяснил генеральный директор 
АО «Первая Группа» Алексей Порошин. 
Он подчеркнул: несмотря на дружбу 
РФ с Китаем, банки КНР не готовы 
идти на полную конфронтацию с ан-
глосаксонским миром.

Проблемы с расчётами начались 
ещё в конце декабря 2023-го. Это обу-
словлено вступлением в силу 12-го па-
кета мер против нашей страны — тогда 

банки КНР стали отказываться прини-
мать платежи в долларах из России, 
потому что такие операции легко от-
слеживают в США. С января несколь-
ко кредитных организаций уже пе-
рестали принимать и трансакции 
в юанях из РФ. Среди них — Ping An 
Bank и Bank of Ningbo (занимают 13-е 
и 15-е места по капитализации соот-
ветственно).

В то же время Bank of China начал 
запрашивать данные о том, связа-
на ли операция с ЛНР, ДНР, Крымом, 
Ираном, Северной Кореей, Кубой или 
Сирией. А также — имеет ли отправи-
тель или получатель платежа отноше-
ние к российским вооружённым си-
лам, писали ранее «Известия». Если 
ответить утвердительно, то китай-
ская сторона, скорее всего, откажет 
в проведении трансакции, отмечали 
эксперты.

На фоне риска вторичных мер Тур-
ция и ОАЭ тоже стали ограничивать 
расчёты с Россией. А платежи из РФ 
в Казахстан стали проходить с за-
держками в две-три недели.

Проблема приобретает всё боль-
ший масштаб, отметил основатель 

Anderida Financial Group Алексей Та-
раповский. Запад пытается блоки-
ровать возможности нашей страны 
продолжать торговлю с рядом госу-
дарств даже в местной валюте. В ус-
ловиях постоянного расширения вто-
ричных санкций многие контрагенты 
заранее усиливают комплаенс-проце-
дуры или полностью прекращают со-
трудничество с кредитными организа-
циями РФ, добавил старший директор 
по банковским рейтингам агентства 
«Эксперт РА» Иван Уклеин.

Банковский сектор РФ должен 
искать альтернативные варианты, 
считает Илона Горшенева-Долунц 
из «Опоры России». С этим согласил-
ся и Алексей Егармин из делового со-
вета при ТПП. По его мнению, стоит 
принять решительные меры по запу-
ску новых инструментов для отправ-
ки платежей.

Рынок уже начал перестраиваться 
на проведение операций через тре-
тьи страны и платёжных агентов, рас-
сказал Алексей Порошин. Так, напри-
мер, из России деньги идут в рублях 
в дружественное государство. А за-
тем — от компании, не связанной с РФ, 
юани отправляются в Китай, пояснил 
эксперт.

Некоторые организации также от-
крывают филиалы в самой КНР, от-
метил Алексей Тараповский. По его 
словам, скоро для трансграничных 
платежей могут начать использовать 
и цифровые финансовые активы. За-
кон, разрешающий применять их для 
международных расчётов, утвердили 
в марте этого года.

Курсовая забота

Александр Бахтин

Инвестиционный стратег 

После продолжительного периода от-
носительной стабильности курсо-

вая температура нацвалюты вновь стала 
повышаться. Доллар превысил отметку 
94 рубля, где не бывал с октября.

С начала апреля произошло сра-
зу несколько перемен, которые в со-
вокупности оказали давление на рос-
сийскую валюту. Во-первых, с 5 апреля 
резко — почти в 12 раз, до символиче-
ских 600 млн рублей в день, — сократи-
лись чистые продажи валюты на рынке, 
которые проводит Центробанк. С од-
ной стороны, это указывает на улуч-
шение ситуации с нефтегазовыми 
доходами. То есть позитивно для руб-
лёвых активов в долгосрочном плане. 
С другой — локально действия ЦБ ли-
шают рубль одной из важных опор.

Ещё один очевидный источник 
давления на рубль — внешний: доллар 
взлетел не только в РФ, но и в целом 
на мировом рынке. Он укрепляется 
и по отношению к другим валютам — 
евро, юаню. Индекс американской ва-
люты DXY устремился выше 106 пунк-
тов — максимум с осени 2023 года. 

Что будет дальше с долларом? 
Устойчивая инфляция, сильные пока-
затели рынка труда и экономической 
активности в США сместили ожида-
ния рынка по снижению процентных 
ставок ФРС ближе к окончанию 2024-го 
(позже, чем ожидалось). Помимо это-
го американская валюта подпитыва-
лась геополитической напряжённо-
стью на Ближнем Востоке: в ситуации 
не определённости инвесторы больше 
покупают её как защитный актив.

Таким образом, американская ста-
тистика и геополитика в ближайшее 
время будут в фокусе рыночного вни-
мания в контексте движения глобаль-
ного доллара.

Если вернуться к внутренним фак-
торам, то рубль может также стра-
дать от спекулятивно настроенных 
участников рынка, которые делают 
ставку на отмену требований к обяза-
тельной продаже валютной выручки 
экспортёров. Действие указа завер-
шается в апреле. Если его не прод-
лят, то на рынке резко возрастёт вола-
тильность, а доллару откроется путь 
к психологической отметке 100.

При этом в начале года Минфин РФ 
счёл обоснованным продление обя-
зательной продажи валютной выруч-
ки, указав на эффективность мер для 
стабилизации курса. Финансовые 
власти держат в уме и проинфляци-
онные риски, обусловленные деваль-
вацией. Подсчитано, что при ослаб-
лении курса на 10% годовой рост цен 
увеличивается на 0,5–0,6 п.п.

Отнимать у рубля ещё одну опо-
ру сейчас было бы крайне не вовре-
мя. Поэтому с большой долей веро-
ятности обязательство по продаже 
валютной выручки для экспортёров 
продлят. В этот механизм заложена 
возможность гибких настроек: напри-

мер, могут смягчить пороговые значе-
ния (какую долю доходов в иностран-
ной валюте необходимо продавать), 
могут дать послабления отдельным 
игрокам. Когда это станет фактом, 
давление на рубль отчасти спадёт.

Что ещё поддержит нацвалюту? 
Базово в пользу неё работает эффект 
от жёсткой денежно-кредитной по-
литики. Высокие ставки сдержива-
ют спрос на импорт и соответственно 
на иностранные деньги. В то же время 
сохраняется привлекательность руб-
лёвых сбережений. По нашим оцен-
кам, разворот ключевой ставки воз-
можен не ранее второго полугодия.

Также рублю может благоволить 
ценовой оптимизм в нефти. Её стои-
мость поддерживает геополитическая 
ситуация на Ближнем Востоке. Более 
высокие цены на чёрное золото, уста-
новившиеся с марта, с временным ла-
гом могут транслироваться в курсо-
вую динамику нацвалюты.

Краткосрочной поддержкой может 
послужить и подготовка компаний 
к налоговому периоду — он приходит-
ся на конец каждого месяца. Экспор-
тёры нередко заранее продают до-
полнительные объёмы валюты перед 
фискальными платежами, стремясь 
зафиксировать комфортный курс. 
Наиболее выраженным действие на-
логового периода может быть на бу-
дущей неделе.

С технической точки зрения им-
пульс движения пары доллар — 
рубль может затормозиться в рай-
оне 94,5–95. После этого вероятно 
восстановление российской валю-
ты. На наш взгляд, до конца апреля 
при поддержке локальных факторов 
и возможных сигналов об обязатель-
ной продаже валютной выручки курс 
может сместиться к отметке 93.

МНЕНИЕ   

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3462,94  | ИНДЕКС РТС 1155,46  | НЕФТЬ BRENT 89,98  | ЗОЛОТО 2406,6  | S&P 500 5059,29  | NASDAQ 15890,64  | BITCOIN 63235,32  | ETHEREUM 3084,58 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 16.04.2024

На новые стройки
Льготную ипотеку хотят сохранить  
для владельцев жилищных вкладов

A «Известия» направили запрос 
в Минфин, а также в крупней-

шие банки.
Если сохранить льготную ипотеку для дер-

жателей жилищных вкладов, продукт гораздо 
быстрее наберёт популярность, отметил не-
зависимый финансовый аналитик Борис Уше-
рович. Это особенно актуально, когда кварти-
ру становится всё сложнее купить. Рыночные 
ставки колеблются на уровне 16–18%, уточ-
нил эксперт. При этом программы с господ-
держкой собираются сворачивать: льготная 
ипотека на новостройки под 8% действует 
лишь до конца июня, а IT-ипотека — до кон-
ца 2024 года.

— Предложение НСФР усилит интерес на-
селения к этой программе, поскольку низкая 
ставка — основной фактор принятия реше-
ния для большинства, — отметила глава на-
правления экспертной аналитики «Банки.ру» 
Инна Солдатенкова.

В то же время интерес заёмщиков к новой 
льготе может стать массовым, что потребует 
серьёзных затрат бюджета на финансирова-
ние сниженной ставки по ипотечной госпро-
грамме, уточнила эксперт. Это противоречит 
концепции адресности, к которой планирует-
ся перейти после 1 июля.

В НСФР также предложили освободить 
такие сбережения от налога на проценты 
по вкладам, следует из письма организации. 
Сбор в бюджет сокращает доходность депози-
тов на 0,5–0,7 п.п., оценила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильчакова. 
То есть инициатива НСФР может значительно 
сказаться на востребованности этого продукта.

Помимо того банки призвали снизить пер-
воначальный взнос по ипотеке для держателей 
жилищных вкладов — до 10–15% вместо ны-
нешних 30%, следует из письма НСФР. Также 
кредитные организации предложили увели-
чить минимальный срок действия такого де-
позита с одного года до трёх лет, что позволит 
создавать стабильные долгосрочные пассивы.

Инициативы НСФР по льготной ипотеке 
и отмене налога на вклады для держателей 
жилищных сбережений не отвергаются Мин-
фином, уточнил «Известиям» депутат Анато-
лий Аксаков. По его словам, эта идея на дан-
ный момент находится в работе у ведомства.

При этом обязанность банка заключить 
ипотечный договор с держателем такого вкла-
да следует отменить — это должно быть пра-
вом, считают в НСФР. В ином случае возни-
кают потенциальные риски для финансовой 
системы, поскольку, даже используя новый 
продукт, заёмщик может оказаться недобро-
совестным или неплатёжеспособным.

В пояснительной записке к законопроек-
ту о жилищных сбережениях уточняется, что 
запуск продукта создаст механизм «выращи-
вания» ипотечных заёмщиков. Клиенты по-
лучат стимул для накопления средств на по-
купку недвижимости, а банки — возможность 
снизить риски при оформлении ипотеки и ин-
вестиционный ресурс в виде длинных пасси-
вов. Такие деньги нужны экономике, чтобы 
кредитные организации могли финансиро-
вать долгосрочные проекты.

Помимо того банки смогут снизить издерж-
ки на выдачу займов, добавила главный анали-
тик Совкомбанка Анна Землянова. Она поясни-
ла: приток долгосрочных депозитов позволит 
уменьшить затраты на высоколиквидные ак-
тивы для выполнения нормативов регулятора.

Изначально жилищные сбережения раз-
рабатывались, чтобы банки смогли получить 
ликвидность от долгосрочных вкладов, под-
черкнула Инна Солдатенкова из «Банки.ру». 
Приток длинных денег позволит им снижать 
ставку по ипотеке для таких заёмщиков — 
по аналогии с уже существующими рыноч-
ными программами, где дисконт могут полу-
чить, например, зарплатные клиенты.

Всё это позволит стимулировать россиян 
к накоплению средств для первоначально-
го взноса по ипотеке, резюмировала Наталья 
Мильчакова из Freedom Finance Global.
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Россияне впервые уплатят на-
лог на проценты по вкладам 
по итогам 2023 года. Под него 
подпадают депозиты суммой 
более 1 млн рублей с доходом 
больше необлагаемой базы — 
она рассчитывается в зависи-
мости от величины ключевой 
ставки на конец года. Напри-
мер, 1 декабря 2023-го она нахо-
дилась на уровне 15%, поэтому 
налог уплатили только россия-
не с прибылью по вкладам свы-
ше 150 тыс. рублей.

Справка «Известий»

трансакций
70–80%
начали возвращать китайские банки
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Острый сюжет

Армен Гаспарян

Военный историк

О Великой Отечественной войне се-
годня у нас в основном знают про 

крупные события, которые на слуху 
у всех. Это битва за Москву, блокада Ле-
нинграда, Сталинградская битва и битва 
за Берлин. Возможно, самые подготов-
ленные знают подробности операции 
«Багратион» по освобождению Белорус-
сии, но по большому счёту на этом всё. 
Даже в прошлом году, когда мы отмеча-
ли 80-летие начала Днепровско-Карпат-
ской операции, публикаций по этому по-
воду был минимум.

Но это одна из важнейших битв. Во-
первых, Красная армия показала, что 
может воевать не числом, а умени-
ем. Тогда считалось, что для результа-

тивного наступления у тебя должно 
быть как минимум двукратное, а луч-
ше трёхкратное преимущество в жи-
вой силе. В Днепровско-Карпатской 
операции со стороны советских войск 
было 2 млн человек. Немцев с румы-
нами насчитывалось 1,8 млн человек. 
То есть о двукратном или трёхкратном 
преимуществе речи не идёт.

Тем не менее советские войска по-
казали, что за прошедший 1942 год, ко-
торый благодаря словам Сталина у нас 
считается «учебным», все эти «уроки» 
восприняли правильно, это была уже 
принципиально другая армия. А учи-
лись советские войска на очень тяжё-
лых разгромах.

Во-вторых, успех Днепровско-Кар-
патской операции открыл возмож-
ность освобождения всей Восточной 
Европы, но прежде всего Балканско-
го полуострова. Понятно, что в рус-
ской традиции эта тема как была, так 
и осталась. Речь идёт о братьях-сла-
вянах. И абсолютно не важно, что не-
которые из них даже воевали в Пер-
вую и Вторую мировые войны против 
нашей страны. Тема панславизма всё 
равно в той или иной степени была. То-
гда она могла называться не пансла-
визмом, а освобождением пролетари-
ата европейского континента.

Сейчас, понимая, что такое геопо-
литика, мы отдаём себе отчёт, что это 
было. В первую очередь это, конеч-

но, Югославия. Потому что в Москве 
прекрасно знали, что там существу-
ет серьёзное партизанское движе-
ние против немцев. Кроме того, та-
кой стремительный и серьёзный удар 
по Румынии, Болгарии, Венгрии, Сло-
вакии с выходом на королевство югос-
лавов и хорватов позволял по-новому 
оценить перспективу поражения всего 
Третьего рейха.

Помимо этого в Днепровско-Кар-
патской операции существовали по-
доперации, о которых тоже нужно 

обязательно говорить. Например, это 
Корсунь-Шевченковская операция, 
когда войска Ивана Конева и Николая 
Ватутина сумели создать котёл для 
немцев. Он так и войдёт в историю как 
Корсунь-Шевченковский котел. Тогда 
в плен попало много немецких солдат, 
тогда же погиб их командующий Виль-
гельм Штеммерман.

Но и у нас были потери. Одна из се-
рьёзнейших — это генерал Ватутин. 
Командующий 1-м Украинским фрон-
том будет смертельно ранен банде-

ровцами из запрещённой ныне в Рос-
сии террористической организации 
УПА. Это станет очень большой поте-
рей для советской армии. На Ватутина, 
равно как и на погибшего Ивана Чер-
няховского, возлагались колоссаль-
ные надежды. Они были из молодых 
генералов, у которых могло быть бле-
стящее будущее.

Также важно сказать, что здесь 
мы впервые по большому счёту столк-
нулись с подразделениями бандеров-
цев. Это была целиком и полностью 
та публика, которая состояла на не-
мецком обеспечении: оружие, меди-
каменты, продовольствие. Когда се-
годняшние украинские историки 
говорят о том, что террористическая 
УПА воевала против Гитлера и Стали-
на, — это ложь. Она была полностью 
на обеспечении у Третьего рейха. До-
кументов по этому поводу великое 
множество.

И последний штрих, на который 
надо обратить внимание. Здесь особо 
проявило себя эмигрантское польское 
правительство, под управлением ко-
торого находилась армия Крайова. По-
тому что у нас, в основном благодаря 
сериалу «Четыре танкиста и собака», 
знают про армию Людову. А вот армия 
Крайова пыталась под шумок захва-
тить населённые пункты на западе Бе-
лоруссии, на западе Украины, на тер-
ритории современной Литвы раньше, 

чем туда войдёт Красная армия. И при 
этом армия Крайова убивала совет-
ских солдат. С этой точки зрения она 
занималась тем же, чем и бандеровцы.

И я просто перечислю, что было 
освобождено в результате Днепров-
ско-Карпатской операции, потому что 
об этом сегодня, кажется, вообще ни-
кто не знает. Это Житомир, Луцк, Ров-
но, черноморское побережье. А ещё — 
Херсон, Николаев и Одесса. Именно 
это надо всегда держать в уме, когда 
мы говорим про Днепровско-Карпат-
скую операцию. Важно не забывать 
об этом, потому что во времена Совет-
ского Союза агитпроп этому уделял 
огромное внимание: выходили книги 
и документальные фильмы, подраста-
ющее поколение понимало, что озна-
чают события Великой Отечествен-
ной войны.

Сейчас, к сожалению, очень мно-
гие операции оказались незаслужен-
но в тени. И это неправильно. Если по-
средством современных медиа можно 
эту неправильную традицию забве-
ния судьбоносных операций изме-
нить, то будет хорошо и правильно.

О том, что война не закончилась 
в этих местах и в 1945 году, расскажет 
новый остросюжетный исторический 
сериал «Операция “Карпаты”». Телеви-
зионная премьера проекта, основан-
ного на реальных событиях, состоится 
на канале РЕН ТВ.

МНЕНИЕ

«Надеюсь, вы будете 
кричать от страха»
Режиссёр Себастьян Ваничек —  
о новой волне хорроров и жадных киношколах

Сергей Сычёв

Хоррор «Паутина страха» начинает-
ся как рассказ о буднях молодёжи 

в трущобах мегаполиса. Ребята толка-
ют друг другу палёные кроссовки, ссо-
рятся с подружками, получают по фи-
зиономии от соседей — словом, живут 
как самые обыкновенные балбесы. Пока 
у одного из них, коллекционера редких 
насекомых Калеба, не сбегает из короб-
ки очень ядовитый (и плодовитый) паук. 
Снял «Паутину» французский режиссёр 
Себастьян Ваничек, который до этого 
прославился как автор короткометраж-
ных хоррор-новелл. «Известия» пообща-
лись с ним на Венецианском кинофести-
вале 2023 года, куда фильм был отобран 
в престижную программу «Неделя кри-
тики». А незадолго до выхода картины 
в российский прокат стало известно, 
что Ваничек будет снимать следующую 
часть кинофраншизы «Зловещие мерт-
вецы», а это значит, что молодого авто-
ра заметили и оценили.

Что вы скажете российским зрителям, 
которые придут на ваш фильм?

Желаю всем российским зрителям 
получить максимум удовольствия 
от просмотра! Я считаю свой фильм 
развлекательным. Надеюсь, вы буде-
те кричать от страха, будете любить и, 
может быть, даже плакать. Иначе гово-
ря, я рассчитываю, что вы будете чув-
ствовать. Это и было моей главной це-
лью — чтобы зритель получил эмоции 
через ощущения. 

У вашего фильма две версии названия — 
«Паразиты» и «Заражённые». Какое вам 
больше нравится?

«Паразиты», конечно! Я с самого на-
чала настаивал на этом названии, по-
тому что оно в равной степени отно-
сится и к персонажам, и к ядовитым 
паукам. Идеально, когда слово харак-
теризует и антагонистов, и протагони-
стов. Наши американские партнёры 
решили, что слово «Заражённые» 
будет понятнее международ-
ной аудитории. Они считают, что 
большой разницы в словах тут нет. 
Я им доверяю, так что согласил-
ся с этим выбором.

А в России фильм вый-
дет как «Паутина стра-
ха». Как вам такой ва-
риант?

Отличный вариант! 
Фильм как раз об этом. 
О страхе. О том, что 
ты боишься того, чего 
не знаешь. И как ты реа-
гируешь на свой страх. 
«Паутина страха» — со-
вершенно в точку!

Мне кажется, сделать де-
бютный полный метр — 
сильный стресс. Это 
ведь твоя визитная карточ-
ка на всю жизнь, он быва-
ет только один раз. А у вас 
наверняка было ещё и не-
сколько вариантов того, 
о чём его снимать. Поче-
му решили про пауков?

С д е л а т ь  п о л н ы й 
метр — огромная уда-
ча. Такой шанс даётся 
не каждому, и надо по-

потеть, чтобы его получить. Это не толь-
ко во Франции, где я живу, но и в дру-
гих странах тоже. Я бы даже так сказал: 
то, что я снял этот фильм, просто чудо. 
Идей для полного метра было несколь-
ко. Больше того, я работал над каж-
дой из них по нескольку лет. И ни одна 
не стала полным метром.

Дело в деньгах?
Ну да, очень трудно собрать бюд-

жет. Денег надо много, а как убедить 
инвесторов дать тебе эти деньги, если 
ты раньше делал только короткоме-
тражки? Нужно, чтобы в тебя кто-то по-
верил. И тут твоя задача как режиссё-
ра — убедить людей, что они должны 
помочь тебе сделать твой полный метр. 
«Паутина зла» — единственная моя идея, 
которая оказалась настолько впечатля-
ющей, чтобы превратиться в фильм. Это 
не я её выбрал. Это просто та, которую 
удалось реализовать.

Удивительно, что вы всё это говорите 
о Франции, потому что считается, что 
там одна из лучших систем поддержки 
кинематографистов...

Может, так и есть. Зависит от того, 
откуда ты взялся. Если у тебя имеются 
связи в киноиндустрии, то можно легко 
запустить проект. А если ты из ниотку-
да и никого не знаешь, в любой стране 
тебе будет тяжело. Франция не исклю-
чение. Хорошо, что хотя бы есть интер-
нет-платформы типа Netflix — благо-
даря им очень многие могут сегодня 
снимать кино. Но, с другой стороны, это 
всё равно не решает проблему. У меня 
на то, чтобы снять дебют, ушло десять 
лет примерно.

Кинообразования у вас ведь нет?
Да, я киношкол не кончал. Я думал 

об этом, потому что мне все говорили: 
хочешь быть в этом бизнесе — тебе нуж-
но образование, в киношколе ты обза-
ведёшься связями. Я подавал доку-

менты в эти киношколы, но они 
не очень хотели брать меня про-
сто так. Мне выставляли огромные 
счета, я был бы по уши в долгах. 
В итоге единственное, что я делал 

в киношколе, — это арендовал 
камеры и всё оборудование. 

И снимал ими короткоме-
тражки. Так что сейчас 
я всем, кто хочет сни-
мать кино, говорю: хо-
тите делать фильмы — 
делайте их и ничего 
не ждите. Может быть, 
это образование нуж-
но техническим специ-

альностям, там без него 
не обойтись. А режиссёр 
должен придумывать исто-
рию и снимать её, хотя бы 
даже на айфон. Любыми 
способами.

От винтаж
Что покажут на старейшей ярмарке России

Катерина Алабина 

Б лижайшую неделю, с 17 по 21 апре-
ля, в столице можно будет увидеть 

антиквариат, современное и ювелирное 
искусство в одном месте — в Гостином 
Дворе на Ильинке. Здесь ярмарка «Арт 
Москва» объединит более 250 галерей 
со всей России. Помимо отечествен-
ных авторов совриск покажут участ-
ники из Франции, Китая и Южной Ко-
реи. А раритет и ювелирное искусство 
отличились предметами коллекциони-
рования из Японии и Чехии. «Известия» 
в числе первых оценили 21-й выпуск 
старейшей ярмарки страны, которая, 
как считается, сформировала элитные 
верха российского арт-рынка.

�� ВСЁ ТАКОЕ СТАРИННОЕ  
И БЛЕСТЯЩЕЕ

Традиционно ярмарка разделена на не-
сколько ключевых зон: высокий анти-
квариат, старое искусство, ювелирная 
улица, современное искусство. Тема 
этого выпуска — «Со-Бытие», и это осо-
бенная игра слов — речь о том, что вре-
менных рамок, ограничений по стилям 
и направлениям творчества здесь нет. 
Всё искусство вокруг — одно большое 
событие и диалог объектов разных пе-
риодов, но представленных в одном ме-
сте, времени и пространстве.

— Основные участники: Москва, 
Санкт-Петербург, а также регионы Рос-
сии, в том числе Иркутск, Казань, Ниж-
ний Новгород, Таганрог, Челябинск, 
Севастополь, Екатеринбург и Якутск, — 
рассказала «Известиям» директор яр-
марки «Арт Москва» Наталия Корень.

Старшее поколение посещает яр-
марку ради антиквариата и ювелирно-
го искусства. В этом году коллекцио-
неров старины ждёт американский 
и европейский раритет XX  века, 
а ещё — японский винтаж (это в до-
полнение к современному азиатско-
му искусству, о котором расскажем 

чуть позже). Его показывает стенд «Ис-
кусство Востока», где помимо проче-
го можно найти императорские вазы 
эпохи Мэйдзи.

Новый выпуск ярмарки совпал 
с 20-летием Международной конфе-
дерации коллекционеров, антиква-
ров и арт-дилеров — в честь юбилея 
в экспозицию вошли шедевры русской 
классики из частных собраний, в том 
числе полотна Владимира Боровиков-
ского, Фёдора Рокотова, Алексея Вене-
цианова и Ивана Шишкина.

Ювелирная линия, пожалуй, уже 
много лет может считаться визит-
ной карточкой ярмарки, потому что 
больше ни на одном арт-маркете Рос-
сии её нет. Авторские коллекции — это 

около 30 брендов со всей страны. На-
пример, в галерее «Частъная коллек-
ция» представлены украшения Урала — 
каждое из них создано в единственном 
экземпляре. А из Чехии сюда приехал 
ювелирный бренд с двадцатилетней 
историей Style Avenue, вручную соз-
дающий украшения люкс-сегмента 
по собственным эскизам.

Но наличие нескольких зон в про-
странстве ярмарки не единственная 
особенность проекта: даже в новых 
усло виях «Арт Москва» остаётся меж-
дународной. Наталия Корень отметила, 
что в этом выпуске ярмарки три запад-
но-юго-восточные галереи, они нахо-
дятся в зоне современного искусства: 
Китай, Южная Корея и Франция. По-
следняя представлена франко-ита-
льянским художником Аленом Бонфуа. 

Два года назад он отмечал в столице 
85-летие персональной выставкой «По-
лёт красоты. Париж — Москва», а теперь 
покажет перформанс и более 20 работ, 
включая живопись, графику и скуль-
птуру, восхваляющие женское тело.

�� ПОГРУЖЕНИЕ В АЗИЮ

Южная Корея активно захватыва-
ет российское культурное простран-
ство. Мы уже рассказывали, какие 
k-pop группы приедут в Россию с га-
стролями в 2024 году. В официальном 
кинопрокате тоже полно южнокорей-
ского контента: в начале весны крути-
ли «Неспящие в Сеуле» и «Спринтер», 
перевыпустили «Весна, лето, осень, 

зима... и снова весна». А в мае зрите-
лей на экранах ждёт обладатель Гран-
при Берлинале-2024 — фильм «Нужды 
путешественника».

Но и в выставочной сфере Южная 
Корея весьма активна. В этом году тра-
диционное искусство Страны утрен-
ней свежести в рамках ярмарки по-
кажут на выставке «Цвета Кореи», 
экспозицию поделили на несколько 
секций. Одна из них посвящена ко-
рейской народной живописи минхва. 
Ей около 300 лет, и изначально авто-
рами в жанре были бродячие худож-
ники, пытавшиеся заработать на хлеб 
оптимистичными сюжетами. Корнями 
минхва уходит в шаманизм. Для корей-
ского народа она не только несла эсте-
тический характер, но и считалась маг-
нитом для долголетия и благополучия.

— У нас получилась очень пра-
вильная ярмарка, насыщенная каче-
ственным контентом. Разделов мно-
го, но у нас есть ещё и международная 
экспозиция. Мы медленно, но верно 
поворачиваемся на глобальный Юг 
и на глобальный Восток, — сказал Васи-
лий Бычков, основатель и гендиректор 
компании «Экспо-Парк», из-под кры-
ла которой выходят ярмарки «Арт Мо-
сква» и Non/fiction.

В другом разделе «Цветов Кореи» 
рассказывают про хангыль — это ко-
рейская письменность. И, конечно, ис-
кусство каллиграфии, в большинстве 
своём представляющее стихи (сиджо), 
которые родственны японским хайку. 
Также гости экспозиции узнают про 
данчхон. Это особая техника декора-
тивной окраски зданий, но не только 
для красоты. Отдельные узоры могут 
защищать от злых духов, а другие — 
служить свидетельством социально-
го положения владельца дома. В основе 
стиля данчхон пять основных цветов: 
синий (восток), белый (запад), красный 
(юг), чёрный (север) и жёлтый (центр).

Участие в спецпроекте приняли ве-
дущие представители арт-индустрии 
Южной Кореи: дизайнер Ли Сан Бон, 
фотографы Бэ Бён У и У Чон Иль, а так-
же один из наиболее известных в Юж-
ной Корее каллиграфов Юн Кён Хи.

А вот китайский стенд обращается 
вовсе не к традициям — здесь посели-
лись современные художники. Проект 
«Land of Suspended Animation: Переос-
мысление реальности в видео-арте» 
объединил цифровых авторов китай-
ского происхождения из Лондона, Тай-
бэя, Пекина и Шанхая.

Как отметила Наталия Корень, 
ви део-арт легко п у тешествует 
на флешке, поэтому трудностей его 
приезд не составил. В следующем году 
«Арт Москва» планирует пригласить 
больше зарубежных участников. Уже 
ведутся переговоры с Бразилией, Ки-
таем, Турцией, Сенегалом и Нигерией.

Культура

« КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ СТАРИНЫ ЖДУТ АМЕРИКАН-
СКИЙ И ЕВРОПЕЙСКИЙ РАРИТЕТ XX ВЕКА, А ЕЩЁ — 
ЯПОНСКИЙ ВИНТАЖ. ЕГО ПОКАЗЫВАЕТ СТЕНД «ИС-

КУССТВО ВОСТОКА», ГДЕ ПОМИМО ПРОЧЕГО МОЖНО НАЙТИ 
ИМПЕРАТОРСКИЕ ВАЗЫ ЭПОХИ МЭЙДЗИ

Новый сериал «Операция “Карпаты”», премьера которого скоро состоится  
на РЕН ТВ, основан на реальных событиях

Полный текст  
читайте на iz.ru
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Спорт

Тимур Ганеев  

В среду, 17 апреля, определится седь-
мой участник плей-офф Единой лиги 

ВТБ. Им станет победитель матча «Урал-
маш» — «Самара», который откроет пер-
вый розыгрыш плей-ин в истории тур-
нира. Он состоит всего из трёх встреч. 
Проигравший первой пары дома встре-
тится с победителем противостояния 
«Автодор» — МБА. Победитель этого мат-
ча займёт восьмое место и сыграет в пер-
вом раунде плей-офф с действующим 
чемпионом — казанским УНИКСом.

В сезоне-2020/21 в NBA появилась ста-
дия плей-ин. Инициатива из ковидно-
го сезона настолько пришлась по вкусу 
функционерам, что они решили исполь-
зовать её в дальнейшем. В 2024 году 
пройдёт уже четвёртый розыгрыш 
этой стадии для определения последних 
участников плей-офф. Заокеанское но-
вовведение решила внедрить и Единая 
лига. На традиционном совете турни-
ра в мае прошлого года лига сохранила 
формат проведения сезона с разделени-
ем регулярного чемпионата на два этапа, 
а также ввела плей-ин для четырёх луч-
ших команд группы «Б».

Мотивация введения дополнитель-
ной стадии понятна. Во-первых, из-за от-
сутствия еврокубков лишние игры с не-

вероятной интригой — отличный бонус 
для болельщиков. Во-вторых, коман-
ды сохраняют оптимальные составы 
вплоть до конца «регулярки». Все пом-
нят историю, когда «Самара», лишив-
шись шансов попасть в топ-8, по ходу 
сезона-2022/23 отпустила ряд лидеров 
в другие клубы (Маркос Найт и Иван Ла-
зарев перешли в УНИКС и в итоге стали 
чемпионами).

В-третьих, почти все команды тур-
нира сохраняют шансы на попадание 
в плей-офф вплоть до конца «регулярки». 
Не удалось оказаться в шестёрке силь-
нейших по итогам первого этапа? Ничего 
страшного. Сезон продолжается, жизнь 
бурлит и кипит в группе «Б». И хотя ре-
зультаты первого этапа учитываются 
на втором, возможностей изменить се-
зон за пару месяцев предоставляется не-
мало. Например, МБА закончила первую 
часть сезона только на 12-м месте, зато 
после разделения команд на две группы 
смогла набрать приличный ход. В 14 мат-
чах москвичи одержали сразу 11 побед 
и смогли подняться на десятое место, ко-
торое позволило зайти в плей-ин.

Баскетболисты МБА одержали де-
сять побед подряд, но, чтобы выйти 
в плей-офф, эту серию надо увеличить 
до 12 матчей. Для начала надо обыграть 
«Автодор», финишировавший на девятой 

строчке. Отметим, что Миленко Богиче-
вич стал первым тренером саратовцев, 
кто отработал весь регулярный чемпио-
нат от и до. Сербский специалист проде-
лал отличную работу. При нём команда 
с самым маленьким бюджетом в турни-
ре (среди российских клубов) не препод-
носила сенсаций в матчах с топ-клубами, 
но зато регулярно обыгрывала прямых 
конкурентов.

С МБА у «Автодора» равный счёт лич-
ных встреч в этом сезоне (2:2). Причём 
все матчи оставались за гостевыми ко-
мандами.

— Мы приложили много сил и энер-
гии по ходу турнира, бились за это место 
в каждом из 40 матчей «регулярки», поэ-
тому командная мотивация находится 
на высоком уровне, — отметил Миленко 
Богичевич в разговоре с «Известиями». — 
Все в коллективе прекрасно осведомле-
ны, насколько это важная часть чемпио-
ната. Мы будем биться за каждый клочок 
площадки, каждую секунду будем энер-
гичны и сфокусированы. Это не просто 
наша цель — это необходимость, потому 
что только так мы сможем пройти даль-
ше. Мы хорошо знаем команду МБА, ведь 
провели четыре очные встречи. У них 
был отличный сезон. Когда мы играли 
в последний раз, нам пришлось нелегко: 
всё решалось в концовке, а детали опре-

делили исход. Они играют очень уверен-
но. Состав МБА крепок не только физи-
чески, но и ментально. Эта встреча будет 
противостоянием характеров. Сделаем 
всё, что в наших силах.

Многое в этом матче будет зависеть 
от того, сможет ли МБА сдержать само-
го результативного игрока Единой лиги 
сезона-2022/23 Малика Ньюмэна и цен-
трового саратовцев Рэйшона Хэммонд-
са, который проводит выдающийся се-
зон. Последний раз МБА это удалось. 
Мощная атака «Автодора» набрала все-
го 71 очко, а Ньюмэн и Хэммондс пока-
зали скромные для себя коэффициенты 
полезности. Хозяевам же необходимо 
справиться с Владиславом Трушкиным, 
который в последних играх показывает 
выдающуюся статистику, регулярно по-
падая в символические пятёрки недели.

Отметим, что для проигравшего 
в этой встрече сезон будет официаль-
но закончен.

«Хочу сказать этой 
девушке, чтобы занялась 
своим воспитанием»
Капитан волейбольного «Динамо»  
Наталия Гончарова — о скандале с турецким 
легионером и уровне национального первенства

Алексей Фомин  

В российском волейболе скоро за-
вершится очередной клубный сезон. 

С 2022 года, когда наши команды отстра-
нили от еврокубков, главным соревно-
ванием для них стал национальный чем-
пионат. В плей-офф женской Суперлиги 
уже определились финалисты — ими 
стали калининградский «Локомотив» 
и казанский «Динамо-Ак Барс». Кали-
нинградский клуб в конце прошлой не-
дели по итогам последнего, пятого матча 
серии обыграл в полуфинале прошло-
годнего чемпиона московское «Дина-
мо» (3:1 в решающей встрече, 3:2 в серии).

Это противостояние завершилось 
скандалом. Главная звезда «Динамо», 
чемпионка мира-2010, двукратная чем-
пионка Европы Наталия Гончарова по-
сле последнего розыгрыша показала 
средний палец турецкой волейболист-
ке «Локо» Эбрар Каракурт, отреагиро-
вав на её празднование победы. В ин-
тервью «Известиям» Наталия Гончарова 
прокомментировала эпизод и высказа-
лась о завершении карьеры своей мно-
голетней партнёрши по сборной.

Что скажете о вашем скандале с Кара-
курт?

Уже наслышана про то, что пишут 
в СМИ об этом. В первую очередь хочу 
извиниться перед всеми за своё по-
ведение: перед болельщиками, перед 
всеми зрителями, присутствовавши-
ми на трибунах, перед телезрителя-
ми. Это было непозволительно с моей 
стороны. Но при этом хочу сказать, что 
я человек очень сдержанный и воспи-
танный. Чтобы вывести меня на такие 
эмоции, нужно было очень постараться, 
это несвойственно для меня. Моя реак-
ция — это следствие постоянных прово-
каций со стороны Эбрар на площадке. 
Это длилось на протяжении всей се-
рии «Динамо» — «Локомотив», не толь-
ко в последнем матче. Такое поведение 
Каракурт просто безобразно — это по-
ведение невоспитанного человека. 
Хочу сказать этой девушке, чтобы она 
немножечко занялась своим воспита-
нием и проявляла уважение к людям, 
которые приходят на матчи и любят 
волейбол. Уважение к людям должно 
быть первостепенно не только в спор-
те, но и в целом в обществе.

Ваш многолетний партнёр по сборной 
России Татьяна Кошелева на днях объ-
явила о завершении карьеры. Как отре-
агировали на эту новость?

Про Таню могу сказать, что это очень 
сложное решение — завершать карьеру. 
Думаю, она его приняла, ей было груст-
но. Считаю Кошелеву классным чело-
веком, очень крутой волейболисткой, 
она большой талант. Можно про неё ни-
чего не говорить — достаточно просто 
открыть «Википедию» и по-
смотреть, сколько она за-
воевала титулов, сколько 
личных наград в её по-
служном списке. С ней 
очень комфортно на-
ходиться в одной 
команде — это весё-
лый и задорный че-
ловек. Хочу пожелать 
ей успехов в дальнейшем 
в своём развитии, всего ей са-
мого хорошего. И мы всегда 
ждём её в России. Знаю, что 
она сейчас живёт в Италии, 
но всегда буду очень рада 
её видеть.

Не рановато она заканчи-
вает играть? Всё-таки Та-
тьяна всего на полгода 
старше вас, а вы ещё 
продолжаете вы-
ступать...

Раз она решила 
закончить, значит 
это её осознанный 
выбор. Мне ка-
жется, что не рано. 

В таком возрасте можно и заканчивать 
играть. Конечно, жизнь покажет... Же-
лание побеждать есть всегда, даже не-
смотря на то, что нас отстранили от ев-
рокубков, всех заграничных выездов. 
Желания выступать дальше хватает. 
Но не вижу ничего такого особенного 
в том, что Таня решила закончить имен-
но в этом возрасте (35 лет. — «Известия»). 
Думаю, она уже настроилась продол-
жать свою жизнь без спорта. Только 
удачи могу пожелать Тане.

Как оцените этот сезон в исполнении 
«Динамо»?

Сезон можно назвать успешным для 
«Динамо», потому что мы завоевали Ку-
бок столетия отечественного волейбо-
ла, Суперкубок России, Кубок России, 
победили в регулярном первенстве. 
Единственная неудача — мы не взяли 
золото чемпионата страны, проиграли 
в плей-офф. Но это спорт. Мяч круглый, 
поэтому всё бывает. Не может ведь всё 
время побеждать только одна команда. 

Так получилось, что в этот раз мы не по-
бедили. Можно подобрать много отве-
тов на вопрос, чего нам не хватило для 
победы, но это уже не имеет смысла. Это 
жизнь — так получилось, что на этом 
этапе мы не смогли взять трофей Су-
перлиги. При этом напомню: за два по-
следних сезона «Динамо» выиграло 
шесть турниров подряд. Сейчас такая 
длительная победная серия — редкость 
в нашем волейболе. Эта серия говорит 
о плодотворной работе тренерского 
штаба, исполнительском мастерстве 
нашей команды, характере, без которо-
го никуда. Все команды настраиваются 
на «Динамо» как на последний бой, все 
хотят победить чемпиона.

Что помешало вашей команде пройти 
в финал розыгрыша Суперлиги?

В серии с Калининградом мы допу-
скали очень много глупых ошибок. В ре-
гулярном чемпионате и финале Кубка 
России «Динамо» играло гораздо чище, 
слаженнее. Мы работали как одна ма-
шина, как единое целое. А в серии с «Ло-
комотивом» именно эти глупые ошибки 
нам не позволили победить. В Калинин-
граде тоже хорошие исполнители, кото-
рые умеют показывать качественный 
волейбол и не прощают ошибок.

Конкретно в решающем матче серии что 
помешало?

Возможно, не хватило сил после 
четвёртого матча, когда 

обыграли «Локомо-
тив» в пяти сетах (3:2). 
Эта игра получилась 
очень классной. Ду-
маю, и болельщики 

были очень довольны. 
Мы выиграли на характере, 

потому что очень хотели 
продолжить эту серию. 

Но часто бывает, что 
после подобных по-

бед не хватает сил 
на с лед у ющ и й 

матч. 

В плену эмоций

Валентина Гунина

Двукратная чемпионка мира по блицу 

В Торонто продолжаются турниры 
претендентов на шахматную коро-

ну. В противостоянии женщин в деся-
том туре обидное поражение потерпе-
ла Саша Горячкина. После прохождения 
контроля у неё была очень сложная по-
зиция, но за счёт неплохой защиты ей 
удалось перевести партию в эндшпиль. 
В нём точнее была Лэй Тинцзе.

Слышала, что многие подвергли 
нашу шахматистку критике за эту 
неудачу. Например, Сергей Шипов 
говорил, что даже его юные ученики 
не сыграли бы так слабо в этой пози-
ции. Хочу сказать в защиту Саши, что 
это был тяжелейший эндшпиль и ра-
зобраться в нём было не так просто. 
Ещё момент: это уже десятый тур, 
усталость накопилась приличная.

Также Сергей Юрьевич некор-
ректно говорил про Яна Непомня-
щего. Мол, он провалился в русской 
партии с Праггом в первом кру-
ге. Но, чтобы делать такие выводы, 
надо проводить серьёзный анализ 
на самых инновационных движках, 
сравнивать их показатели. Иначе 
это просто огульная критика.

Если говорить про таблицу тур-
нира претенденток, то Лэй Тинцзе 
и Тань Чжунъи оторвались от рос-
сиянок Горячкиной и Лагно на одно 
очко. Вроде бы это не суперпреи-
мущество, но китаянки так увере-
ны в себе, что вряд ли его упустят 
(такое чувство, что для успокоения 
они пользуются традиционной ки-
тайской медициной, хотя и никог-
да не говорят об этом). Видимо, они 
и разыграют первое место между 
собой. Хочу ошибаться.

На последнем же месте идёт Ра-
мешбабу Вайшали, от которой 
я ждала сюрприза на этом турни-
ре. Увы, но для представительни-
цы Индии турнир совсем не задался, 
она просто не справилась с давле-
нием этой мясорубки. Я посмотрела 
её партию десятого тура с Нургюл 
Салимовой. У болгарки по ходу пар-
тии было огромное преимущество — 
«+5», «+6», но она каким-то непо-
стижимым образом прошла мимо 
выигрыша, а затем и вовсе про-
играла. Вот про эту партию дей-
ствительно можно сказать, что она 

не уровня турнира претенденток. 
Тут эмоции у обеих девушек зашка-
ливали.

В отличие от мужчин, даже топ-
шахматистки не умеют справляться 
с эмоциями и могут сыпать детски-
ми ошибками. И ближе к заверше-
нию турнира претенденток — в по-
следних турах мы вполне можем 
увидеть много зевков. Хотя та же 
Горячкина не привязана к эмоцио-
нальной составляющей. От неё жду 
качественных и стабильных партий, 
даже несмотря на обидное пораже-
ние от Лэй.

С Вайшали мой прогноз не сбыл-
ся, зато, увы, оправдался худший 
сценарий по выступлению Алире-
зы Фирузджи в мужском турнире. 
Такое чувство, что его состояние 
напрямую зависит от настрое-
ния папы и его собственного. Если 
мы ругали Непомнящего за эмоци-
ональную нестабильность, то Фи-
рузджа перещеголял в этом аспекте 
всех своих соперников.

Повторюсь, отец его сильно на-
кручивает, делает странные заявле-
ния (особенно позабавило про «рус-
ский след» и «подсказки» от Марка 
Глуховского). Если бы его не было 
в Торонто, Алиреза выступил бы 
лучше.

Что касается недовольства Фи-
рузджи действиями судьи, тут 
я на стороне Алирезы (Арис Марге-
тис в середине партии с Яном Не-

помнящим сделал замечание пред-
ставителю Франции, чтобы тот 
больше не гулял по залу, потому что 
его обувь шумит во время ходьбы 
по деревянному полу. — «Известия»). 
Всё же такое замечание, даже не-
смотря на жалобу другого участни-
ка — Ниджата Абасова, можно было 
сделать после партии — на пресс-
конференции или в отеле. Кстати, 
обычно такие замечания судьи де-
лают девушкам, которые надевают 
каблуки. Но опять же это происхо-
дит по завершении игрового дня.

Ян после спасения от Фирузджи 
не смог создать серьёзных проблем 
Гукешу в испанской партии (защи-
та Коцио). Впереди его ждут встре-
чи с Видитом, Праггом, Накамурой 
и Каруаной. Не исключаю, что судь-
ба первого места решится имен-
но в заключительной партии с Ка-
руаной. Непомнящий будет играть 
чёрными, и это может получиться 
очень интересная и эмоциональная 
партия. Верим в Яна.

Впрочем, до 14-го тура надо ещё 
дожить. Плюс не будем забывать 
про Гукеша, который сполна реали-
зует свой потенциал в Торонто. Спо-
коен, придерживается фирменного 
стиля. Не удивлюсь, если ему хватит 
сил и на сильный финиш. К тому же 
его ещё ждут партии с потерявшими 
турнирную мотивацию Абасовым 
и Фирузджей. Он по-прежнему мой 
скрытый фаворит.
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